
Неожиданностью эти санк-
ции не стали, поскольку та-
кой подход в отношениях 
между Западом и Россией 
стал столь же традиционным, 
как индейка в День благода-
рения. С 2014 года на Россию 
наложено 130 санкций. 
Но жертвой санкций Россия 
себя ни в коей мере не чув-
ствует. Санкции вводились 
по любому поводу. И никогда 
не отыгрывались назад, если 
обнаруживалось, что они 
спровоцированы наветом 
или фальшивкой. Как, напри-
мер, санкции по поводу втор-
жения русских хакеров в до-
сье Демократической партии 
и решающей помощи До-
нальду Трампу на президент-
ских выборах. 
Предшественник Трампа, Ба-
рак Обама, считал свои санк-
ции столь грозным оружием, 
что описывал экономику Рос-
сии «разорванной в клочья». 
На деле оказалось, что Россия 
не только выдержала каскад 
злобных ударов, но и прояви-
ла более крепкую устойчи-
вость к удару по экономике, 
который нанесла всему миру 
долгая волна пандемии.
Однако последний пакет санк-
ций по поводу военной опера-
ции на Украине оказался зна-
чительно более жестким. 
Попутно надо заметить, что 
в 2003 году, когда армия Аме-
рики под надуманным пред-
логом вторглась в Ирак, оту-
тюжила страну, убила прези-
дента, принесла в жертву 

сотни тысяч жизней и поро-
дила вал терроризма по все-
му миру, санкций не последо-
вало. Наоборот, одобрение. 

Двуличие западных полити-
ков, которые изображают се-
бя поборниками демокра-
тии, стало нормой их отно-
шения к другим странам.

После залпа западных санк-
ций правительство РФ и Цен-
тробанк моментально отве-
тили мерами, которые долж-

ны защитить эко-
номику в новых 
условиях. На-
сколько эффек-
тивными окажут-
ся эти меры, пока-
жет ближайшее 
время. Сюрпри-
зом санкции не 
стали, было вре-
мя подготовить-
ся. Наиболее 
сильный удар 
пришелся по наи-
менее суверен-

ным сферам российской эко-
номики, которыми остаются 
технологии и финансовый 
сектор. Эти сферы окопались, 
окружены оборонительными 

редутами, но полной безопас-
ности и независимости до-
стичь все же не удалось. Осо-
бенно досадной выглядит по-
теря из-за заморозки активов 
ЦБ на 300 миллиардов долла-
ров. Нет, мы не носим все яй-
ца в одной авоське. У ЦБ со-
хранились другие золотова-
лютные еще на 400 миллиар-
дов. Но зачем копили, а не 
вкладывали в собственное 
производство? Гордились, 
что запаслись на «черный 
день»? 
Вот и настал «черный день». 
Очередные грабли и наи-
вность в отношении Запада. 
Недаром президент Путин 
назвал Запад «империей 
лжи».
Масштабные экономические 
санкции — сжигание мостов 
и переход в другое простран-

ство. Прежние экономиче-
ские законы здесь не работа-
ют. Царят хаос и турбулент-
ность. Мировые экономиче-
ские кризисы, как и мировые 
войны, разжигаются по «эф-
фекту домино» из-за событий 
и решений, которые кажутся 
поначалу локальными. 
Да, России будет нелегко под 
санкциями. 
Но и для Запада предска-
зать последствия антирос-
сийских мер не рискнет 
ни один Нострадамус от эко-
номики. 
➔ СТР. 2 

В ответ на рос-
сийскую опера-
цию по денаци-
фикации и деми-
литаризации 
Украины Запад 
начал вводить 
обширные санк-
ции против Рос-
сии. Разбираем-
ся, к чему это 
приведет.

Оперативный штаб займется 
стабилизацией рынков
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) был на-
значен заместителем пред-
седателя правительства РФ 
Михаила Мишустина в новом 
оперативном штабе по повы-
шению устойчивости разви-
тия экономики.

Вместе с Михаилом Мишусти-
ным мэр Москвы принял уча-
стие в совещании по повыше-
нию устойчивости развития 
российской экономики. Те-
мой встречи стали санкции, 
вводимые против России 
странами Евросоюза и США.
В связи с ситуацией в стране 
работу Правительственной 
комиссии по повышению 
устойчивости развития рос-
сийской экономики в услови-
ях санкций решено перевести 
в режим оперативного штаба.
— Руководить ее работой буду 
лично. Моими заместителями 

станут Андрей Рэмович Бело-
усов и Сергей Семенович Со-
бянин. Андрей Рэмович будет 
курировать вопросы макроэ-
кономического характера, 
выработку мер на федераль-
ном уровне. А Сергей Семено-
вич будет отвечать за коорди-
нацию оперативных решений 
на региональном уровне. Со-
ответствующее постановле-
ние подписано, — сообщил 

премьер-министр Российской 
Федерации. 
Важнейшей задачей сегодня 
является стабилизация рын-
ков. Кроме того, будет уделе-
но особое внимание мерам по 
поддержке отечественного 
бизнеса. Для системообразу-
ющих предприятий властями 
уже сформированы две груп-
пы мер.
— Мы должны сделать так, 
чтобы условия работы для не-
больших предприятий не из-
менились. Обязательно со-
хранить для них действующие 
квоты по государственным 
закупкам, это нужно отдельно 
проконтролировать, — доба-
вил председатель правитель-
ства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тоннель капитально 
отремонтируют 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о капремонте Но-
вокутузовского 
тоннельного ком-
плекса.

Работы на западе 
столицы начались 
и пройдут в пять 
этапов. Так, на пер-
вом отремонтиру-
ют центральный участок тон-
неля на Третьем транспорт-
ном кольце.
— На время проведения ре-
монта движение в тоннель-
ном комплексе полностью 
прекращаться не будет, пла-
нируется поэтапное перекры-
тие по одной полосе движения 
в каждом направлении, — со-
общил Петр Бирюков.

С момента ввода в эксплуата-
цию в 2000 году тоннельный 
комплекс ни разу капитально 
не ремонтировался. Специа-
листы заменят старую обли-

цовку стен на ме-
та ллокерамиче-
скую, полностью 
обновят системы 
пожаротушения, 
освещения, элек-
т р о с н а б ж е н и я , 
вентиляции и во-
доснабжения.
— Восстановим 

целостность стен и потолков 
тоннелей. На финальной ста-
дии отремонтируем деформа-
ционные швы и проведем 
укладку нового асфальтобе-
тонного покрытия проезжей 
части, — пояснил заммэра.
Завершатся работы в третьем 
квартале 2023 года.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера правительство России запустило портал «Объясняем.РФ». Данный ресурс 
является источником достоверной информации по наиболее актуальным вопросам 
граждан, которые были собраны из соцсетей в каждом регионе страны.
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Как только мы 
получим пони-
мание от укра-
инских властей, 
что они готовы 
к демилитари-
зации и денаци-
фикации, это 
будет шагом 
к окончанию 
специальной 
опе рации. 
ВАСИЛИЙ НЕБЕНЗЯ
ПОСТОЯННЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПРИ ООН

главная тема

Держим санкционный удар
Прибегая к антироссийским мерам, страны Запада совершают 
экономическое самоубийство

Ежедневный деловой выпуск

мосгордума

Проблему незаконных стоянок 
грузовиков решат 
благодаря активному участию 
неравнодушных москвичей ➔ СТР. 4

транспорт

Какие платные трассы скоро 
получит столичный регион 
и насколько успешно будущее 
самой идеи «асфальта за деньги» ➔ СТР. 6

физкультура в округах

Юные спортсмены отдают 
предпочтение футболу, а старшее 
поколение выбирает лыжи 
и настольный теннис ➔ СТР. 7

Запреты 
в отношении 
нас переведут 
весь мир в другое 
пространство

16 июля 2020 года. Генеральный директор научно-производственной фирмы «Поток Интер» Ольга Белогровцева с продукцией своей компании. «Поток Интер» — 
один из ведущих производителей промышленных очистителей воздуха в мире. Что ждет планету, если и эта компания попадет под западные санкции?

Исторические 
параллели 

События последних дней заставляют 
меня снова и снова проводить истори-
ческие параллели. Наша страна всегда 
выступала за мир во всем мире. Пото-
му как слишком хорошо знала цену во-
йне. Непомерную цену, которую наш 
народ заплатил за то, чтобы остано-
вить чудовищный марш нацизма по 
всей планете.
Тогда, в 1945 году, весь цивилизован-
ный мир благодарил за это советских 

солдат. И вместе с нами судил нацистов за преступления 
против человечества. Мы вместе — на основании реше-
ний Потсдамской конференции — обеспечивали денаци-
фикацию Германии и ее сторонников. Эта денацифика-
ция была консолидированным решением. Во имя мира 
и будущих поколений. 
Прошло меньше века, и мир как-то об 
этом забыл. Просвещенная, передовая 
Европа спокойно взирала на марши 
легионеров СС в Прибалтике, а поз-
же — на возвеличивание Бандеры, 
Шухевича и им подобных. Нацизм, ко-
торый единодушно был осужден после 
Второй мировой войны, так же едино-
душно стали в упор не видеть. 
Один из наиболее драматичных ито-
гов — запрет на национальную иден-
тичность русскоязычного населения 
в Украине. И как следствие — решение 
людей ответить на эту несправедли-
вость. Выбрать свободу.
Восемь лет на Донбассе гибли люди, и что самое страш-
ное — дети. Но многие западные политики это просто иг-
норировали. Да и в России, давайте уж честно, были те, 
кто предпочитал этого не замечать.
Всем тем, кто и сейчас отказывается признавать право 
жителей Донбасса быть свободными и жить, растить де-
тей в безопасности, предлагаю освежить в памяти, а не-
которым, возможно, и впервые ознакомиться с историей 
зарождения и распространения нацизма. И конечно, про-
явлениями, последствиями этой чудовищной нацистской 
идеологии. Например, в нашем музее — Музее Победы на 
Поклонной горе — весьма наглядно показано, что есть 
нацизм в действии. Но, главное, в нашей экспозиции 
«Подвиг народа» — есть масса свидетельств того, как бок 
о бок, вместе, закрывая друг друга от пуль и снарядов, сра-
жались украинцы и русские, белорусы и казахи, таджики 
и узбеки — словом, весь единый советский народ. Как 
вместе ликовали, увидев Знамя Победы над повержен-
ным Рейхстагом, а потом — вместе — восстанавливали 
разрушенное войной хозяйство и достигали невероятных 
высот в промышленности, науке, культуре… 
Все, что представлено в экспозиции нашего музея, — это 
не выдумки пропаганды, не информационные фейки или 
политические агитки. Это совместно пережитые нашими 
предками боль, страдания, надежда, радость. Это то, что 
навсегда делает людей, народы, страны родными. Создает 
общую память. 
Позволив сейчас возродиться нацизму, мы предадим и па-
мять, и предков, и все, что нам так дорого. И я верю, обя-
зательно наступит тот час, когда украинские неонацисты 
будут осуждены, как это было в истории — по итогам Вто-
рой мировой войны.

Заместитель секретаря Общественной палаты 
России, директор Музея Победы на Поклонной 
горе Александр Школьник призвал к суду 
над украинскими неонацистами. 

АЛЕКСАНДР 
ШКОЛЬНИК
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
ПОБЕДЫ 
НАПОКЛОННОЙ 
ГОРЕ 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 5

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса
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не могу 
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 СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 
ИЗ ДОНЕЦКА ➔ СТР. 2
ЭКСПЕРТЫ
О САНКЦИЯХ ➔ СТР. 2
ИНТЕРВЬЮ С МЭРОМ 
ДОНЕЦКА ➔ СТР. 3
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Держим удар. Санкции против России станут тупиком для их инициаторов
СТР. 1 ➔
Экономика в глобальном ми-
ре живет по принципу буме-
ранга, который может хлоп-
нуть по лбу самого игрока.
Пока Россия полностью не от-
ключена от системы плате-
жей SWIFT, но большие банки 
попали под санкции, валют-
ные активы заморожены. Это 
может привести к проблемам 
нефтегазового сектора, к за-
держке платежей. 40 процен-
тов газа в Европу приходит из 
России, и уже сейчас газовые 
хранилища близки к истоще-
нию. Цена на газ в Европе под-
нялась до 1500 долларов за 
1 тысячу кубометров, и это не 
предел. 
Трудности для энергетики 
России — это тот самый буме-
ранг, который приведет к шо-
ковому росту цен в Европе. 
Впрочем, Америка со своим 
сжиженным газом только по-
тирает руки. Неслучайно мир-
ные переговоры между Кие-
вом и Москвой всячески тор-
мозятся администрацией Бе-
лого дома, которому выгодно, 
чтобы Россия как можно глуб-
же увязла в операции на Укра-
ине. Любой конфликт и любая 
война в Европе — огромные 
барыши для США.
Надо заметить, что о прекра-
щении поставок российского 
газа речи не идет. Куда мы де-
нем 150 миллиардов кубоме-
тров, которые составляют 
наш экспорт? Экономика не 
подворотня, где можно ввязы-
ваться в драку. В экономике 
побеждает тот, кто умнее.
Еще больше зависимость За-
пада от российской нефти. 
25–30 процентов нефти в Ев-
ропу приходит из России. На-
ша страна — второй импортер 
нефти даже в США. Да, от про-
дажи нефти Россия получает 

в год более 100 миллиардов 
долларов, а доходы нефтегазо-
вого сектора (половину добы-
той нефти мы потребляем 
внутри страны) формируют 
40 процентов бюджета. Но по 
цифрам видно, что стабиль-
ность этого сектора россий-
ской экономики — жизненно 
важный вопрос для Запада. 
Отчетливее всех это понима-
ют в США, где считают каждый 
цент, заставляя отдуваться ста-
рушку Европу. Президент Бай-
ден недавно говорил, что не 
допустит, чтобы экономиче-
ская война с Россией привела 
к росту цен на бензоколонках 
Америки. Стоит заметить, что 
бензоколонка — эта крае-

угольный камень американ-
ской цивилизации, выросшей 
на свободе передвижения 
и культе автомобиля.
Но и это не все. 
Нефтехимическая отрасль 
России по темпам роста вхо-
дит в ведущую пятерку в ми-
ре — США, Индия, Китай, Сау-
довская Аравия — с перспек-
тивой выйти на отметку 7–8 
процентов мирового рынка. 
Металлургические поставки 
из России — ключевой вопрос 
для Запада. Особенно когда 
речь заходит о титане, кото-
рый незаменим в авиацион-
ной промышленности. Без 
титана авиадвигатели будут 
отброшены в прошлый век, 

как и другие комплектующие. 
Boeing закупает 35 процен-
тов титана в России, Airbus — 
70 процентов. 
У ковбоев на Диком Западе, 
если дела из-за глупой про-
машки поворачивали не в ту 
сторону, была присказка: «Вы-
стрелить себе в колено». 
В России по такому поводу го-
ворили иначе: «Пилить сук, на 
котором сидишь». Но суть од-
на. И не надо об этой сути за-
бывать, выдумывая друг для 
друга частокол санкций. 
Неспроста мудрые китайцы 
говорят, что санкции — тупи-
ковый путь в отношениях.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Вороны слетаются 
на запах крови

Президент Украины Владимир Зелен-
ский подписал указ о введении в стра-
не безвизового режима для иностран-
ных наемников. 
Документ для желающих вступить 
в так называемый Интернациональ-
ный легион обороны Украины будет 
действовать неопределенно долго — 
«на период военного положения».
Собственно, это только легализация 

международного сброда, который давно уже воевал на 
стороне «цэевропы» против Донецкой и Луганской на-
родных республик, а теперь и против российских солдат, 
выполняющих задачи специальной военной операции 
на Украине. 
Кстати, сотрудники западных частных военных компа-
ний и просто любители убивать людей стали прибывать 
на передовую большим потоком еще до начала освобож-
дения ополчениями Донецкой и Луганской республик 
своих территорий. 
Так, 22 февраля официальный пред-
ставитель народной милиции Донец-
кой Народной Республики Эдуард 
Басурин заявил, что в феврале в базо-
вый лагерь «Сармат» в районе Крама-
торска было отмечено прибытие от-
ряда «Правого сектора» (запрещен-
ная в России организация) и наемни-
ков одной из иностранных частных 
военных компаний общей численно-
стью до 300 человек. 
«Эти наемники уже участвуют в бое-
вых действиях, выполняя диверсии 
на отдельных участках фронта, в том 
числе 21 февраля в результате неудач-
ной диверсионной операции при попытке проникнове-
ния на территорию России», — сказал журналистам Эду-
ард Басурин.
Наемничество — это плохо, оно карается законодатель-
ствами большинства стран мира. В западных средствах 
массовой информации не утихают страсти по поводу уча-
стия или неучастия в охране объектов то в Сирии, то 
в Центральноафриканской Республике, то в Мали некоей 
российской ЧВК. Доказательств нет, версий много, оцен-
ка исключительно негативная. 
Но такой негатив — обратите внимание — только в наш 
адрес. Своих «бревен в глазах» наши заклятые недруги 
не замечают. В конце 2021 года министр обороны Рос-
сийской Федерации Сергей Шойгу заявил, что на кон-
тролируемой Вооруженными силами Украины террито-
рии Донецкой области находятся более 120 сотрудников 
одной из американских ЧВК. Кто-то в США возмутился, 
что их славные парни-демократы в одном строю с фаши-
стами из украинских нацбатов? Нет, конечно. По дан-
ным, озвученным официальным представителем МИД 
РФ Марией Захаровой, всего на Донбассе находились до 
4000 военных инструкторов из США, фактически высту-
павших в роли наемников. 
И — ничего.
Сейчас на Западе называют «защитниками цивилизо-
ванного мира» как профессионалов войны из ЧВК, так 
и любых желающих подзаработать на убийстве русских 
на Украине. Лондонская газета Mirror сообщает, что в Ки-
ев отправилась команда из бывших спецназовцев Вели-
кобритании. Цель у них, конечно, благая: «Отставные 
солдаты специальных сил Соединенного Королевства 
вызвались участвовать в миссиях на Украине для под-
держки обороны страны». 
Как информирует газета, бывшие десантники, снайперы 
и эксперты по использованию зенитных и противотанко-
вых ракет ранее провели ряд встреч, на которых вырази-
ли поддержку киевской власти. Ожидается, что эти во-
енные специалисты могут присоединиться к украинско-
му спецназу.
Скорее, к «Правому сектору». Вместе с ним будет прикон-
чена и вся европейская шваль, как воронье, слетающаяся 
сейчас на запах крови. В плен наемников не берут.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Вчера миссия ОБСЕ покинула 
Донбасс. Жители Донецка не 
сильно расстроились. Для них 
главное, чтобы на мирный го-
род перестали падать снаряды. 
А для этого представители «па-
цифистской» организации не 
сделали ровным счетом ниче-
го. Скорее, по последним дан-
ным Народной милиции ДНР, 
наоборот. Эдуард Басурин под-
твердил, что «гаранты мира» 
передавали ключевую инфор-
мацию украинским карате-
лям. Так что кровь простых го-
рожан, убитых их снарядами, 
измарала не только самих бой-
цов нацбатов, но и чистые ко-
стюмы миссии. 
— Да пусть уезжают, туда им 
и дорога. Думаю, они и вправ-
ду передавали врагам данные, 
где какая воинская часть или 
другой наш стратегический 
объект находится, — сказал 
«ВМ» министр культуры ДНР 
Михаил Желтяков. 
Не сильно расстро-
ился по поводу 
отъезда миссии 
ОБСЕ и председа-
тель Обществен-
ной палаты ДНР 
Александр Коф-
ман. Хотя и от них, 
по его словам, бы-
ла польза. 
— Они иногда по-
могали нам созда-
вать «зеленые ко-
ридоры» и выво-
дить из города 
мирных жителей. Ну и полу-
чалось иногда ремонтировать 
некоторые объекты под их 
прикрытием, например, До-
нецкий гидроузел, — сказал 
Кофман. — В той же Волнова-
хе нет никого, кто шел бы с на-
ми на контакт. Там почти нет 
регулярных сил ВСУ, вместо 
них город занимают нацбата-
льоны. Они держат жителей 
Волновахи в заложниках. Лю-
ди мне пишут оттуда: «Помо-

гите, спасите!» А мы ничего не 
можем сделать — нацбаты 
стреляют по мирным жите-
лям, которые пытаются выйти 
из города. Стреляют в спины. 
Только сегодня случилась та-
кая трагедия. Там погибли 
родственники моих друзей… 
Ну а то, что ОБСЕ — шпионы, 
известно, по-моему, всем во-

юющим странам. С этим при-
ходилось мириться как с необ-
ходимым злом.
Простые люди и вовсе не за-
метили отсутствия наблюда-
телей, собственно, как и их 
присутствия. На город тем 
временем продолжают падать 
снаряды. Под развалинами 
жилого дома на улице Рубцова 
вчера оказались люди. Мир-
ные жители, которые каждый 
день молят Бога, чтобы война 

закончилась, и с неба на их до-
ма перестала падать смерть. 
Били по Шахтерской площади. 
И по другим районам. Тем вре-
менем передовые отряды На-
родной милиции ДНР вчера 
впервые вышли на границу 
республики.
Мальчик лет пяти в красном 
комбинезоне на железнодо-
рожном вокзале Донецка (за 
ним, чуть дальше, находится 
улица Стратонавтов — гото-
вые декорации для съемки 
фильма, например, о битве за 
Сталинград) все канючил:
— Мама, хочу гамбургер. Ну 
пойдем в кафе, — клянчил он, 
тряся маму за рукав кофты.
— Не сегодня, сынок. Дома 
сделаем тебе гамбургер, — от-
вечает женщина сыну. — Там 
и горчица есть, и кетчуп. И со-
леные огурчики бабушкины 
откроем. А как война закон-
чится, сходим в кафе. Обяза-
тельно. Потерпи еще немно-
го, сынок…
По Шахтерской площади «при-
летело» из района Авдеевки. 
Или Песков. Сейчас точно не 
скажешь. Взрывом покорежи-
ло две машины, пассажирская 
«Газель» сгорела дотла. Двое 
погибших. Среди битого стек-
ла — того, что осталось от ви-
трины ближайшей аптеки, — 
стоит местный житель Игорь 

Майер со своим верным дру-
гом Тофиком. Мужчина смо-
трит на посеченный осколка-
ми фасад бизнес-центра.
— Тофику 8 лет, как войне. Та-
кое ощущение, что бьют по 
координатам 2015 года. По 
шахтеру бьют, гады, по нашей 

реликвии, — он указывает на 
памятник в центре площа-
ди. — Никаких переговоров 
с «укропами» быть не может 
после этого. Их надо дожи-
мать. В первую очередь «пра-
восеков» всех выявить и под 
суд отдать. И нацгвардию их 

прошерстить — там нациков 
тоже хватает. А то сейчас как 
в плен попадут, все поют: 
«Я ничего не знал, меня заста-
вили»… Я вот сам немец. 
С 1964 года живу в Донецке. 
Игорь уверен, что пока наци-
стов не разогнать, мирные лю-
ди так и продолжат гибнуть. 
Где-то вдалеке снова ухнуло. 
— Опять, похоже, по Панфи-
лова долбят, — тяжело взды-
хает Игорь. 
Когда верстался номер, вдале-
ке опять загрохотала артилле-
рийская канонада. Донецк 
снова оказался под огнем.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Загрохотала канонада. Донецк 
снова оказался под огнем

28 февраля 14:46 Жители города прячутся от обстрела 
на улице Парковская в Донецке (1) Вчера 16:46 Житель 
Донецка Игорь Майер со своей собакой Тофиком 
на Шахтерской площади города, где недавно прогремел 
взрыв. Мужчина показывает, откуда прилетел снаряд (2) 

Вчера украин-
ские военные 
снова несколько 
раз остервенело 
обстреливали 
Донецк. Спец-
кор «ВМ» Алек-
сей Зернаков пе-
редает с места 
событий. 

комментарии экспертов
БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РОССИИ 

Многие эксперты прогнози-
ровали, что военная опера-
ция продлится до 2 марта. 
Именно до этой даты закры-
ты некоторые российские аэ-
ропорты. Но, как мы видим, 
конца операции пока 
не предвидится. Делать 
какие-то прогнозы сейчас — 
дело неблагодарное, тем бо-
лее что исход ситуации зави-
сит от множества разных 
факторов. Иракская опера-
ция, например, длилась две 
недели. При этом американ-
ская армия, вооруженная 
до зубов, имеющая явные 
преимущества над противни-
ком в воздухе, не стеснялась 
наносить удары по жилым 
кварталам. Это, кстати, очень 
отличает нас от американцев. 
Россия действует деликатно, 
возможно, поэтому операция 
проходит медленнее, чем 
планировалось. О деликат-
ности российской стороны 
говорит и тот факт, что мы 
пошли на переговоры с укра-
инскими властями. Это явный 
показатель того, что мы гото-
вы решать конфликты 
не только с помощью воен-
ной операции, но и диплома-
тическим путем. Хотя некото-
рые украинские и западные 
деятели расценили этот шаг 
как нашу слабость. После 
первого раунда переговоров 
стороны пока не достигли со-
глашений: каждая страна хо-
чет взаимоисключающих ре-
зультатов. Россия опирается 

на реальное положение дел, 
Украина — на мечты, сфор-
мированные ложными обе-
щаниями помощи от Запада: 
экономической, военной. Ки-
ев надеялся, что Запад при-
нудит Россию капитулиро-
вать. Но этого не будет. 
Не думаю, что во время 
встречи дипломатов обсуж-
дались гуманитарные вопро-
сы, например, как вывезти 
мирных людей из мест бое-
вых действий, доставить туда 
провизию. Украинские вла-
сти никогда на это не пойдут, 
ведь для них мирные граж-
дане — живой щит, которым 
они прикрываются.

АНТОН БРЕДИХИН
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ЭТНИЧЕСКИХ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Нельзя говорить, что русо-
фобские настроения в мире 
взялись «из ниоткуда». 
Они были и в советское вре-
мя, и в 2014 году, во время 
острой фазы украинского 
конфликта. Да и вообще, 
в последние годы в странах 
Европы не слишком пози-
тивно относились к русским. 
Сегодня активизировалась 
агрессия против наших сту-
дентов, предпринимателей, 
туристов. Этому нужно про-
тиводействовать. Вести пол-
номасштабную информаци-
онную кампанию за рубежом 
нам не дают, блокируют на-
ши СМИ. Нам нужно зару-
читься поддержкой наших 
союзников, в том числе Ки-
тая. Эта страна имеет опыт 
противодействия информа-

ционным войнам. В данной 
ситуации Китай сможет ока-
зать нам поддержку и пока-
зать, что за нами правда. Мо-
гут помочь не только наши 
спикеры на международных 
площадках. У нас есть мяг-
кая сила — соотечественни-
ки, которые живут в других 
странах. Они могут быть 
не только объектом травли, 
но и источниками позитив-
ной информации о том, что 
происходит на самом деле.

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ РЭУ 
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Украинские дипломаты по-
казали свое пренебрежи-
тельное и фривольное отно-
шение к переговорам. В пер-
вый раз Владимир Путин 
приостановил военную опе-
рацию, а они даже не соиз-
волили отреагировать. Вто-
рой раз наша делегация 
ждала их несколько часов 
для переговоров. Но, несмо-
тря на это, разговор идет, 
каждый доносит свои про-
блемы, задачи и цели. Это 
позволяет иметь представ-
ление о том, как проводить 
дальнейшие переговоры. 
Можно предположить, 
до чего договорятся сторо-
ны. Очевидно следующее — 
в приоритете будут денаци-
фикация, демилитаризация 
Украины и защита мирного 
населения этой страны. 
У той стороны, скорее всего, 
позиция еще не выработана. 
Но в суматохе они какие-то 
требования выставят. Нужно 

еще проверить полномочия 
украинской команды: дей-
ствительно ли они олицетво-
ряют претензии и предложе-
ния своего народа.

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Сегодня будущее экономики 
нашей страны зависит от дей-
ствий государства и Центро-
банка. От мер, которые будут 
приняты в ближайшее время 
внутри страны. Какие это бу-
дут инструменты, пока неиз-
вестно. Уже принято сохране-
ние ставок по заключенным 
кредитам, решение не накла-
дывать штрафы на клиентов 
банков за просрочки плате-
жей. Это важные шаги для 
предотвращения роста кре-
дитной нагрузки на россиян. 
Также ЦБ РФ решил повы-
сить ключевую ставку, чтобы 
сдерживать инфляцию. 
А вообще, не стоит забывать, 
что санкции становятся уда-
ром не только для страны, 
на которую они направлены, 
но и для всей мировой эконо-
мики. Если российские банки 
отключат от SWIFT, остано-
вится движение денег 
не только в нашей стране, 
но и в мире. Прекратятся по-
ставки энергоресурсов 
из России на Запад, из-
за этого может начаться 
энергетический кризис. 
Так что жесткие санкции, 
вводимые сейчас против нас 
Западом, невыгодны и для 
него. Надеюсь, что скоро ли-
деры этих стран осознают это.

Вчера официальный пред-
ставитель Народной ми-
лиции ДНР Эдуард Басу-
рин рассказал, что укра-
инские военные жестко 
обстреливают населенные 
пункты республики, пря-
чась при этом в жилых 
кварталах. Он добавил, 
что это одна из главных 
проблем, ведь отряды 
ДНР не могут в такой ситу-
ации открыть ответный 
огонь по противнику. 
«Мыне можем в ответ туда 
стрелять. Там живут люди. 
Люди, за которых мы от-
ветственны», — сказал 
Эдуард Басурин.

справка

Нацбаты 
стреляют в спины 
покидающим 
город мирным 
жителям

мнение
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4 марта 2021 года. Свердловская область. Рабочий одного из цехов «Корпорации 
ВСМПО-Ависма». Эта компания — крупнейший поставщик титана в мире, попавший 
под западные санкции
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Кабинет главы администрации Донецка Алек-
сея Кулемзина похож на сотни и даже тысячи 
таких же помещений в самых разных, как гово-
рили на Руси в старину, присутственных ме-
стах. И одновременно не похож. За его спи-
ной — герб Донецкой Народной Республики. 
На стене напротив — портреты главы ДНР Де-
ниса Пушилина и президента России Владими-
ра Путина. Казалось бы, замени символику 
и лица — и вот он, типичный кабинет любого 
среднестатистического чиновника. Однако 
взгляд сразу приковывает лежащий на столе ав-
томат и подсумки с патронами. И пистолет 
в тактической кобуре на поясе градоначальни-
ка. Да и сам Алексей Валерьевич в камуфляж-
ной футболке не очень напоминает хрестома-
тийного госслужащего. Сразу видно — город, 
который он возглавляет, воюет. Уже восемь лет 
Донецк истекает кровью, огрызается, но не сда-
ется. На виду у всего мира, который предпочи-
тает это стыдливо не замечать. А город живет 
вопреки всему и всем. И надеется на то, что эта 
война скоро закончится. 
Расскажите оперативную ситуацию, как сейчас 
в целом обстоят дела в Донецке в связи с обстре-
лами?

Обстрелы города участились. Под ударом нахо-
дятся Киевский и Кировский районы и цен-
тральная часть Донецка. Прицельный огонь 
ведется по жилым объектам. А кое-где наблю-
дается и повторение былых обстрелов 2015 го-
да. Видимо, бьют по тем же координатам. 
Очень сильно пострадал жилой фонд, в первую 
очередь в Киевском районе — и частные дома, 
и многоквартирные. Там высокая плотность за-
стройки, и при ударах тяжелой артиллерии 
урон жилью наносится очень серьезный. Также 
сильные повреждения получила электропод-
станция, и наши энергетики сейчас задейству-
ют резервные системы, чтобы у людей в домах 
снова появился свет. Были повреждены и газо-
вые магистрали. Под огонь попала бригада га-
зовщиков, выехавших на место. Один человек 
погиб, двое получили ранения. А ведь это были 
не солдаты — обычные мирные люди без ору-
жия! И ничего плохого они не делали. Перебои 
есть также с водой, поскольку повреждены важ-
ные узлы водоснабжения. Обстрелы идут мас-
сированные и тяжелые, но все городские служ-
бы работают и будут работать. 
Когда я ехал в Донецк, ожидал увидеть иное. 
А перед моими глазами предстал чистый акку-
ратный город, по которому ездят трамваи, где 
убираются улицы, работают (пусть не все) мага-
зины и кафе. Как вам удалось добиться этого 
в условиях постоянных обстрелов?
Секрет прост: это наши люди, которые любят 
и берегут свой город. Понятно, что все вокруг 
не идеально — война еще никому не приноси-
ла благополучия и процветания. Но за прошед-
шие годы мы привыкли, что все городские 
службы работают единой командой. Есть во-
енный фронт, а есть трудовой. Да, многое де-
лается не в том объеме, в каком нам хотелось 
бы. Но делается. Конечно, с поправкой на во-
енное время. Например, мы практически 
мгновенно во время обстрелов корректируем 
движение транспорта. Потому что неодно-
кратно наши водители попадали и под артил-
лерийский огонь, и под пули снайперов, и под 
выстрелы из стрелкового оружия. Мы научи-
лись жить и работать во время войны. И у нас 
мощная команда. Есть глава Донецкой Народ-
ной Республики Денис Владимирович Пуши-
лин. Он ставит четкие и понятные задачи 
и всегда слышит и понимает всех нас, наши 
чаяния. А когда есть четкая вертикаль и уве-
ренность в том, что ты делаешь, все получает-
ся, ведь вся наша работа направлена на благо 
наших жителей и развитие территорий, как бы 
это ни было тяжело в военное время. Еще не 
стихла канонада, а люди в оранжевых жилетах 
уже убирают осколки стекол с улиц, начинает 
ходить общественный транспорт. Да, бывают 
такие трагические ситуации, когда под по-
вторными обстрелами эти люди гибнут: и со-
трудники МЧС, и врачи скорой помощи, 
и энергетики, и учителя, и водители..  Это так-
тика украинских карателей — террористиче-
ская, подленькая, из-за угла. И она срабатыва-
ет. Теоретически мы могли бы сказать: «Это 
война» и перестать что-либо делать, дескать, 
как все закончится, тогда и будем ремонтиро-
вать. И многие из тех, кто не понаслышке зна-
ет, что такое, когда день за днем за окном раз-
даются взрывы, нас бы даже поняли. Но мы так 
поступить не можем! Мы даже подумать о та-
ком не можем! Ведь в городе продолжают жить 
люди. И мы должны о них заботиться. Пойми-
те, в тот момент, когда Донецк начали обстре-
ливать украинские боевики, в нем находилось 
около миллиона жителей. И у меня в голове не 
укладывается, как в принципе можно было от-
дать приказ о массовых бомбардировках горо-
да-миллионника! Но я уверен, что суд, кото-
рый обязательно рано или поздно состоится, 

Вчера глава Донецкой Народной Республики Денис Пушилин заявил, что темпы проведения военной операции на Украине идут с опережением графика. 
Но мобилизация на Донбассе еще не завершена, а Донецк находится под прерывающимися лишь на короткое время яростными обстрелами украинских военных. 

Спецкор «ВМ» Алексей Зернаков поговорил с мэром Донецка Алексеем Кулемзиным о том, как в таких условиях живет город.

Вчера 11:13 Мэр Донецка Алексей Кулемзин в своем кабинете 
в здании администрации (1) Вчера 09:58 Результат утреннего 
обстрела Донецка украинскими военными. Снарядами разрушена 
крыша городского кафе (2)

Мэр Донецка Алексей Кулемзин: Украинских карателей ждет новый Нюрнбергский процесс

Живем вопреки

Любая точка 
нашего города 
каждую секунду 
может стать 
прифронтовой 
территорией

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Шеф-редактор 
утреннего выпуска 

Алексей Валерьевич Кулемзин родился 
13 июня 1974 года в Донецке. В 1997 году 
окончил Донецкий государственный уни-
верситет, специальность — «Экономика 
и управление производством». Спустя три 
года окончил Донецкий государственный 
технический университет по специальности 
«Государственная служба». В ноябре 
2014 года вступил в должность директора 
донецкого коммунального предприятия 
«Донэлектроавтотранс». В сентябре 
2015 года избран депутатом Народного со-
вета Донецкой Народной Республики. 
17 октября 2016 года экс-глава ДНР Алек-
сандр Захарченко назначил Алексея Кулем-
зина исполняющим обязанности главы ад-
министрации Донецка. В мае 2019 года его 
назначили на этот пост на постоянной осно-
ве. Награжден почетным знаком Народного 
совета ДНР. Кандидат экономических наук.

ДОСЬЕ

сделает свои выводы. А украинских карателей 
ждет новый Нюрнбергский процесс.
Сегодня большая часть мужчин Донбасса защи-
щает свою землю с оружием в руках. И основная 
нагрузка по поддержанию жизнеобеспечения 
Донецка ложится на хрупкие женские плечи. 
Справляются? 
Всегда говорили, что женщины — это наш тыл. 
И сегодня они в прямом смысле этого слова яв-
ляются тылом нашей республики. Десятки ты-
сяч мужчин находятся на фронте и несут свою 
службу. Поэтому женщины встали к станкам 
и делают другую традиционно мужскую работу. 
И то, что нам сегодня удается сохранять — и об-
щественный транспорт, и уборка города, и ре-
гулировка движения, и жилищно-коммуналь-
ное хозяйство, и вывоз мусора, — во многом 
заслуга именно наших женщин. 
Как сегодня обстоят дела с продовольственной 
безопасностью Донецка? 

Тут мы чувствуем себя спокойно. У нас есть 
«дорога жизни» из России. Есть безопасные 
пункты пересечения границы. И я от всей души 
благодарю весь российский народ, все регио-
ны, которые нам помогают. За то, что у нас 
не повторяется трагическая ситуация, как 
в 2015 году. Тогда Украина объявила нам одно-
стороннюю блокаду, и прекратились вообще 
все поставки. Было непросто. Но Россия протя-
нула нам руку помощи, пошли гуманитарные 
конвои. А следом и бизнес подтянулся. В итоге 
наши производства наполнили необходимым 
сырьем, полки магазинов — товарами, сбалан-
сировали цены. Сегодня с продуктами питания 
серьезных проблем у нас нет. 
А как дела с водой? Это ведь даже в мирное вре-
мя был непростой для Донецка вопрос. 
В связи с массированными обстрелами Донец-
ка, которые идут уже вторую неделю, появи-
лись сложности с водоснабжением. И очень 
серьезные. Потому что вода в Донецк идет по 
территории ДНР, временно занятой украин-
скими войсками. Я думаю и верю, что это 
«временно» скоро закончится. Действитель-
но, там очень сложное инженерное сооруже-
ние. Помимо военных, есть и объективные 
причины: оно построено давно, насосное обо-
рудование устарело, да еще и сложный рельеф 
местности накладывает свой отпечаток. Я там 
был много раз, поэтому знаю, о чем говорю. 
Сейчас вода по трубам не поступает, и мы по-
ка не можем сказать достоверно, на каком 
этапе и по какой причине водоснабжение пре-
рвалось. Но, даст бог, скоро информация поя-
вится, и мы все наладим. Так что сейчас город 
находится на резервном водоснабжении. Си-
туация сложная, потому что объем потребле-
ния большой. Так что уже есть планы по вре-
менному переходу на почасовую подачу воды. 
Хотя для Донецка это событие по уникально-
сти можно сравнить, например, с падением 
метеорита. Система всегда работала как часы, 
а резервный источник водоснабжения ис-
пользовался максимум несколько дней для за-
мены какого-то сложного узла или агрегата на 
основном. А тут еще накладываются разбитые 
обстрелами водоузлы на территории города. 
И то, что большая часть мужского населения 
мобилизована, и мы имеющимися силами 
поддерживаем городское хозяйство. Пойми-
те, в Донецке перепады высоты в рельефе — 
более ста метров. Соответственно, в городе 
более сотни подкачивающих станций. В об-
щем, проблема серьезная. Но мы ее решаем. 
Ведь моя цель — чтобы вода была дома у каж-
дого конечного потребителя. 
Промышленные предприятия в городе сейчас 
работают?

В целом работают. В профильном министер-
стве об этом расскажут лучше. Есть и свои слож-
ности — та же мобилизация. В целом обстанов-
ка в городе стабильно тяжелая. Но, несмотря ни 
на что, мы держимся. 
Да, непростая у вас работа...
Как говорится: «Все для фронта, все для Побе-
ды!» Я все это сложное время нахожусь в Донец-
ке, никуда из него не уезжал и уезжать не соби-
раюсь. Я тут родился и вырос — это моя земля. 
И я испытываю те же самые проблемы, что 
и остальные жители. Вот здесь, в администра-
ции, свет дали только минут пятнадцать назад. 
Обстрел был очень жесткий — да вы и сами все 
прекрасно слышали. Снаряды падали букваль-
но рядом со зданием. Опять побиты жилые до-
ма, сгорели машины. Но это все мы можем от-
строить и починить. Нам не впервой. Главное, 
что опять погибли люди, простые мирные жи-
тели. А их не вернешь... Мы всегда поддержива-
ли Минский процесс, переговоры. И с надеж-
дой смотрели на Россию, которая даже не десят-
ки — сотни раз была инициатором прекраще-
ния огня и отвода тяжелого оружия. Того 
самого, из которого по нам бьют сегодня и кото-
рого, если смотреть на Минские соглашения, 
тут не должно быть. 
Позвольте личный вопрос: как вы пережили эти 
восемь лет? Тем более что украинские диверсан-
ты объявили настоящую охоту на командиров 
и чиновников ДНР. Не страшно было?
Все мы под Богом ходим. И прекрасно понима-
ем: войне уже восемь лет, и враг сейчас бьет по 
старым координатам — по тем же, что в 2014–
2015 годах. Безусловно, ему хорошо известны 
координаты здания, в котором мы с вами сей-
час находимся. Как и любого другого в городе. 
Поэтому в любую секунду любая точка Донецка 
может стать прифронтовой. Даже та, куда рань-
ше не били. 
Сегодня вся мировая общественность, восемь лет 
«не замечавшая» истекающий кровью Донбасс, 
на разные голоса рассказывает о страданиях 
украинцев. Что бы вы сказали западным лиде-
рам, например Джо Байдену или Олафу Шольцу, 
окажись они в Донецке?
Я бы ничего не сказал. Просто предложил бы 
пройти от нашего завода ДМЗ (Донецкий ме-
таллургический завод. — «ВМ») до аэропорта 
вместе с нашими жителями. Они бы все им 
сами рассказали...
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Субсидии выдают 
по новым правилам
Вчера руководитель Депар-
тамента жилищно-комму-
нального хозяйства Москвы 
Вячеслав Торсунов рассказал 
о новых правилах получения 
субсидий за жилищно-ком-
мунальные услуги. 

Субсидия на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг — од-
на из самых распространен-
ных мер социальной поддерж-
ки москвичей. 
— В 2021 году выплаты полу-
чали почти 900 тысяч чело-
век: пенсионеры, люди с ин-
валидностью, безработные, 
многодетные семьи, студен-
ты, — отметил Вячеслав Тор-
сунов. — В этом году в силу 
вступили новые правила по-
лучения субсидий: если рань-
ше заявитель должен был под-
твердить отсутствие долгов по 
оплате ЖКУ, то с этого года 
отказать в поддержке могут 
только при наличии задол-
женности, которая подтверж-
дена судебным актом, всту-
пившим в законную силу. При 
условии, что эти долги обра-
зовались за период не более 
трех последних лет. 
Глава столичного департа-
мента также напомнил, что 
заявителям больше не нужно 
брать справки об отсутствии 
задолженности. Теперь необ-
ходимую информацию гос-
органы получают через систе-
му межведомственного элек-
тронного взаимодействия. 
Получателям достаточно во-
время подавать заявление, 
чтобы продолжить получать 
выплаты.
Субсидия предоставляется се-
мьям, которые тратят на опла-
ту жилищно-коммунальных 
услуг более 10 процентов от 
совокупного дохода. Это са-
мый низкий показатель по 
стране — в соответствии 

с действующим федеральным 
законом установлен порог, 
который не может превышать 
22 процентов. Выплаты пре-
доставляются на 6 месяцев, 
после чего нужно подать заяв-
ление повторно.
Рассчитать средний совокуп-
ный доход семьи просто. Для 
этого сложите все источники 
дохода — до вычета налогов за 
последние полгода — и разде-
лите получившуюся сумму на 
шесть. Например, если вы по-
даете заявление в июле 
2022 года, будут учитываться 
доходы за июль–декабрь 
2021 года. Учитываются дохо-
ды зарегистрированных вме-
сте с вами членов семьи, а так-
же супругов, несовершенно-
летних детей, в том числе усы-
новленных, родителей или 
усыновителей несовершенно-
летних, даже если они зареги-
стрированы по другому адресу.
Оформить субсидии жители 
столицы могут на mos.ru или 
в центрах госуслуг.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Парламентарий уже начал со-
бирать предложения жителей 
Новой Москвы с адресами, где, 
по их мнению, необходимо по-
ставить знаки, запрещающие 
остановку или стоянку боль-
шегрузов. Насколько это воз-
можно, в частности, говорили 
на круглом столе, посвящен-
ном развитию грузовых пере-
возок в столице. 
— Раньше водители оправды-
вали долгую стоянку в дневное 
время тем, что они ждут насту-
пления ночи, чтобы въехать 
в Москву без пропуска. Больше 
такое сомнительное объясне-
ние не работает, — подчеркнул 
Александр Козлов.
С 1 января машины массой 
больше 3,5 тонны даже ночью 
могут заехать на МКАД только 
при наличии пропуска.
— Уже виден определенный 
эффект, — заявил первый зам-
главы Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры города Роман Латыпов. — 
В январе этого года, по 
сравнению с прошлым, коли-
чество грузовиков на улицах 
столицы снизилось на 27 про-
центов. При этом снабжение 
магазинов не прервалось.
По его словам, в Москву пере-
стали заезжать транзитные 
транспортные средства, кото-
рые следовали в область и дру-
гие субъекты России.

Как напомнил председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников, обязательное условие 
для получения пропуска — ре-
гистрация транспортного 
средства в Единой навигаци-
онно-информационной си-
стеме Москвы (РНИС). Она 
помогает отслеживать пере-
мещения грузовых машин, 
а также фиксирует, например, 
скорость и другие данные, ко-
торые нужны для контроля 
безопасности на дорогах.
Представители транспортных 
компаний, со своей стороны, 
рассказали, что проблем с по-
лучением пропусков у них 
нет. Однако бывает, что в за-
явке, поданной на несколько 
машин, проскакивает ошибка 
на одну из них, а отказ прихо-
дит сразу на все.

— Для нас актуальна возмож-
ность одобрения пропуска на 
каждую правильно оформ-
ленную машину, — сказал ди-
ректор по взаимодействию 
с органами власти одной из 
крупнейших транспортно-ло-
гистических компаний Рос-
сии Максим Летников.
Также на круглом столе про-
звучало предложение переве-
сти внутригородские грузо-
вые перевозки на электриче-
ский транспорт. По мнению 
экспертов, это еще один шаг 
к снижению вредных выбро-
сов от автотранспорта.
— Мероприятия в области 
экологизации Транспортного 
комплекса позволили снизить 
выбросы концентрации за-
грязняющих веществ у авто-
трасс до 2,5 раза, — отметила 
главный эксперт по природо-
охранным технологиям Мосэ-
комониторинга Ольга Ко-
стенкова. — Расширение пе-
речня условий по выдаче про-
пусков позволяет нам лучше 
администрировать экологи-
ческие требования и повы-
шать долю машин более высо-
ких экоклассов в транспорт-
ных потоках.
Как сообщили в Мосгордуме, 
все предложения будут дора-
ботаны и направлены в адрес 
московского правительства.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Пропускная система 
помогает улучшить экологию

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума», посвященную работе пар-
ламентариев. Вчера депутат столичного парламента Александр Козлов сообщил 
о намерении решить проблему несанкционированных стоянок грузовиков в ТиНАО. 

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-30 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Сергей Собянин выделил 
805 миллионов рублей 
на выплаты сотрудникам 
федеральных и частных 
клиник, оказывающих 
помощь пациентам 
с COVID-19. Их получат 
сотрудники стационаров 
Сеченовского универси-
тета, больницы РАН в Тро-
ицке, Клинической боль-
ницы «РЖД-Медицина» 
им. Семашко и Централь-
ной клинической больни-
цы «РЖД-Медицина».

кстати

Сегодня в столичной системе 
образования обучаются более 
1,5 миллиона детей, за школь-
ные парты в этом году сели 
свыше 1,05 миллиона детей, 
в том числе порядка 116 тысяч 
первоклассников. При этом 
родители 95 процентов перво-
классников выбрали для свое-
го ребенка школу в районе 
проживания, что является зна-
ком доверия к качеству город-
ской системы образования.
Дошкольное образование по-
лучают свыше 430 тысяч де-
тей. Более того, местами в до-
школьных группах обеспече-
ны все нуждающиеся москов-
ские дети, начиная с 2 лет 
4 месяцев. В абсолютном 
большинстве районов города 
имеется возможность приема 
детей жителей Москвы в воз-
расте 2 лет 2 месяцев.
— За последние 11 лет в Мо-
скве построено 136 новых 
школьных зданий и 336 дет-
ских садов. Это позволило сде-
лать образование доступным 
для всех московских детей, — 
сказал Сергей Собянин. 

Развитие системы 
По итогам президиума в зада-
чи государственной програм-
мы «Столичное образование» 

вошли такие направления, 
как дальнейшее развитие 
предпрофильного, профиль-
ного, предпрофессионально-
го образования и формирова-
ние современной предпро-
фессиональной среды в стар-
шей школе, а также развитие 
МЭШ как интегратора луч-
ших образовательных ресур-
сов, библиотеки образова-
тельных материалов миро-
вого уровня, инструмента на-
стройки и развития персо-
нальной образовательной 
траектории, аналитической 
базы управления на основе 
обработки больших данных, 
востребованного и полезного 
помощника семьи.

Кроме того, столичные власти 
в этом году планируют про-
должить развитие системы 
независимых диагностик ка-
чества образования и дальше 
совершенствовать условия 
для профессионального раз-
вития учителей.

Расширение программы
Еще десять адресов добавили 
в перечень стартовых площа-
док по программе реновации. 
Такое постановление подпи-
сал Сергей Собянин. 
— Общая мощность площадок 
составляет 191,4 тысячи ква-
дратных метров жилья. Строи-
тельство домов на этих пло-
щадках позволит расселить 

38 старых домов с 2739 квар-
тирами и предоставить ком-
фортное жилье семи тысячам 
человек, — сообщили в мэрии.
При этом один адрес из пе-
речня был удален. В районе 
Бибирево на Белозерской 
улице, владение 3/5, в про-
цессе реализации программы 
были выявлены ограниче-
ния, препятствующие строи-
тельству домов.
Всего же для строительства 
новых домов по программе 
реновации подобраны уже 
543 стартовые площадки об-
щей мощностью 8,6 миллио-
на квадратных метров.
Напомним, что в программу 
реновации жилищного фонда 

в городе Москве включены 
5175 домов — около 350 ты-
сяч квартир.

Больница получит грант
Сергей Собянин также выде-
лил грант больнице Святи-
теля Алексия для оказания 
паллиативной помощи моск-
вичам.
— Сумма гранта составляет 
63,5 миллиона рублей, — рас-
сказали в мэрии Москвы, до-
бавив, что в 2021 году паллиа-
тивную медицинскую по-
мощь в стационарах получили 
14 316 взрослых пациентов 
и 419 детей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Доступность 
образования очень высокая
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин провел 
заседание пре-
зидиума столич-
ного правитель-
ства, по итогам 
которого был 
принят ряд важ-
ных решений 
в сфере образо-
вания, здравоох-
ранения и стро-
ительства. 

день мэра

1 сентября 2021 года 10:03 Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии после ремонта здания школы «Дмитровский» на Карельском бульваре. Ежегодно в столице 
строятся и ремонтируются здания школ, детских садов и колледжей, делая образование доступнее

Возможности 
портала расширены 
Столичный портал mos.ru 
стал удобнее для незрячих 
и слабовидящих людей. 
Подробности вчера расска-
зала заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото). 

Специалисты адаптируют ре-
сурс, чтобы на нем было проще 
находить информацию и поль-
зоваться электронными серви-
сами при помощи 
скринридеров. Это 
распространенные 
программы для лю-
дей с нарушениями 
зрения, преобра-
зующие текст на 
экране в речь. 
— Принципиально 
важно, чтобы как 
можно больше москвичей мог-
ли пользоваться всеми воз-
можностями городского пор-
тала, — подчеркнула Наталья 
Сергунина. — Работа над его 
инклюзивностью включает 
целый набор параметров. Од-
но из главных обновлений на 
первом этапе — усовершен-
ствованная навигация. Для 
нас с вами эти изменения не 
так заметны, но они ощутимы 
для слабовидящих и незрячих 
жителей, поскольку помогают 
им лучше ориентироваться на 
сайте и самостоятельно полу-
чать нужные услуги.
В середине прошлого года к ко-
манде mos.ru присоединились 
три тестировщика с наруше-
ниями зрения. Они принима-
ют участие в апробации всех 
возможностей портала.
Так, для того чтобы пользова-
тели с нарушениями зрения 
быстро могли дойти до поис-
ковой строки, специалисты 
mos.ru адаптировали навига-
цию. Также были созданы спе-
циальные инструкции, кото-
рые помогают дизайнерам, 
редакторам, разработчикам, 
менеджерам и тестировщи-
кам развивать mos.ru с учетом 
инклюзивного подхода.
Кнопки и текст в шапке порта-
ла mos.ru при клике теперь 
подсвечиваются синим цве-
том — это так называемое со-
стояние фокуса. Это сделано 
для того, чтобы слабовидящий 
пользователь смог опреде-
лить, в какой части страницы 
сайта он находится. К тому же 

синий цвет выбран потому, 
что его лучше всего различают 
люди с дальтонизмом. 
В мобильном приложении 
«Моя Москва» тоже внедре-
ны некоторые инклюзивные 
новшества. Так, команда раз-
работчиков официального 
приложения mos.ru доба-
вила поддержку динамиче-
ских текстовых стилей в спи-
ске начислений на главном 

эк ране раздела 
«Мои платежи». Ес-
ли у пользователя 
в настройках гад-
жета установлено 
уменьшение или 
увеличение шриф-
тов, приложение 
это идентифици-
рует и применит 

к странице. Благодаря этому 
при увеличении шрифта в на-
стройках мобильного телефо-
на увеличивается шрифт 
и в «Моей Москве», а функцио-
нальность остается прежней.
Как рассказал замглавы Де-
партамента труда и соцзащи-
ты населения Алексей Воло-
дин, все больше городских ус-
луг и сервисов, включая специ-
ализированные, появляется 
в формате онлайн.
Например, в конце прошлого 
года появилась возможность 
в электронном виде подать за-
явление на обеспечение феде-
ральными техническими сред-
ствами для реабилитации или 
получение компенсации за са-
мостоятельно приобретенные 
изделия, в том числе заявле-
ние на обеспечение собакой-
проводником или получение 
компенсации за ее содержа-
ние. Для оформления этих ус-
луг за счет межведомственно-
го взаимодействия был сокра-
щен перечень необходимых 
документов. Проверка предо-
ставленных сведений прово-
дится онлайн, а ход рассмотре-
ния заявлений можно отсле-
живать в личном кабинете на 
mos.ru.
Всего на портале представле-
но более 380 услуг и сервисов, 
которыми пользуются свы-
ше 14,5 миллиона человек. 
В 2021 году городским элек-
тронным услугам исполнилось 
десять лет.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проект исполняет мечты 
людей старшего возраста
Вчера на Чистопрудном буль-
варе и в Екатерининском 
парке открылись выставки, 
посвященные четырехлетию 
проекта «Московское долго-
летие». 

Первый день весны в этом го-
ду столица отпраздновала по-
явлением на двух городских 
площадках ярких фотографий 
участников проекта. Выстав-
ка под названием «Мода на 
долголетие» продлится до 
конца марта. Значит, у жите-
лей есть целый месяц, чтобы 
познакомиться с людьми 
старшего возраста, которые 
однажды записались в проект 
и полностью изменили свою 
жизнь. 

На одной из фотографий на 
Чистопрудном бульваре мож-
но увидеть москвичку Алевти-
ну Зубареву. Она идет по по-
диуму в черном платке, цвет-
ном пальто, а глаза закрыва-
ют модные солнечные очки. 
Сложно себе представить, что 
этой женщине больше шести-
десяти лет. На занятия в груп-
пу «Королевская осанка» 
Алевтина Зубарева начала 
ходить в 2019 году. 
— Первое время было очень 
непривычно, я стеснялась, но 
у нас такие хорошие препода-
ватели, что в какой-то момент 
я почувствовала уверенность 
в себе, — поделилась она. 
Стать моделью, говорит Алев-
тина, мечтает почти каждая 

девочка в детстве. И она не ис-
ключение. 
— Но представить, что я буду 
идти по подиуму в качестве 
модели, я никак не могла. Моя 
мечта осуществилась благода-
ря «Московскому долголе-
тию», — отметила она. 
Алевтина Зубарева посещает 
и другие направления проек-
та, например кружки по кера-
мике и вязанию, изучает ино-
странные языки. 
— Очень удобно, что занятия 
онлайн, я успеваю посещать 
много направлений, — доба-
вила Алевтина.
В пресс-службе Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы рассказа-
ли, что сейчас в проекте «Мо-
сковское долголетие» откры-
то более 30 направлений ак-
тивностей: спортивные, твор-
ческие, интеллектуальные. 
Участие в занятиях за четыре 
года существования проекта 
приняли более 400 тысяч лю-
дей старшего возраста.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

важно
Для получения субсидии 
необходимы паспорта 
заявителя и всех членов 
его семьи. Для членов 
семьи младше 14 лет — 
свидетельства о рожде-
нии. Также нужны сведе-
ния о доходах либо об 
отсутствии доходов у за-
явителя и всех членов 
его семьи старше 16 лет 
за 6 календарных меся-
цев. Приложите послед-
нюю квитанцию за ЖКУ. 
Также нужны реквизиты 
банковского счета 
или карты москвича. 
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К проекту «Московское 
долголетие» может при-
соединиться любой жи-
тель столицы старшего 
поколения — женщины 
от 55 лет и мужчины от 60. 
Заявки принимают по те-
лефону в городских тер-
риториальных центрах 
социального обслужива-
ния и на сайте mos.ru. 
Сейчас занятия проходят 
онлайн и на воздухе при 
предъявлении QR-кода 
о вакцинации или перене-
сенной болезни.

справка

Вчера 13:38 Участница проекта «Московское долголетие» 
Алевтина Зубарева на фоне своей фотографии, которая 
размещена на выставке на Чистопрудном бульваре
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Конкурс для самых 
инициативных 

В адрес проводимого в сто-
лице конкурса «Лица райо-
на» поступило уже 286 за-
явок, сообщили вчера его ор-
ганизаторы — Агентство об-
щественных проектов.

На конкурс городских иници-
атив «Лица района» москвичи 
приходят с предложением са-
мых разных инициатив, чаще 
всего уже где-то реализован-
ных. Чтобы найти единомыш-
ленников, поделиться своим 
опытом. Например, москвич-
ка и многодетная мама Мари-
на Новикова из района Щуки-
но представит на конкурсе 
свой проект «Я свяжу тебе 
жизнь». 
— Занимаюсь вязанием с дет-
ства. С недавних пор стала во-
лонтером благотворительного 
клуба «28 петель». Мы делаем 
очень нужное дело — вяжем 
комплекты теплой одежды для 
новорожденных недоношен-
ных детей, — говорит она. 
По словам Марины Новико-
вой, на создание одного ком-

плекта, в который входят плед, 
носочки и шапочка, у нее ухо-
дит примерно два дня. 
— Несмотря на то что я рабо-
таю и у меня большая семья, 
на доброе дело, которое мы 
делаем в  клубе, время всегда 
находится, — говорит Нови-
кова. — У меня сначала были 
сомнения по поводу участия 
в конкурсе, я очень волнова-
лась. Но желание, чтобы люди 
узнали о том, чем мы занима-
емся, и чтобы к этому почину 
присоединилось как можно 
больше добровольцев, прида-
ло мне смелости. 
Напомним, конкурс «Лица 
района» проводится в рамках 
столичного проекта «Мой 
район». Он представляет со-
бой смотр различных соци-
ально полезных проектов, 
которые можно внедрить 
в других районах города. За-
явки на участие в конкурсе 
принимаются до 31 марта 
включительно. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Самозанятые чаще всего выбирают сферы 
строительства, рекламы и доставки товаров 

Вакцинировать животных нужно, 
даже если они постоянно находятся дома

Вчера заместитель мэра 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов (на фото) 
подвел итоги на-
логовых платежей 
от самозанятых 
горожан.

По итогам прошло-
го года самозаня-
тые москвичи пе-
речислили в бюд-
жет города 4,8 мил-
лиарда рублей налога на 
профессиональный доход. Это 
в четыре раза больше, чем 
в 2020 году.
— В декабре зафиксирован 
рекордный объем поступле-
ний за все время действия на-
лога на профессиональный 
доход — 560 миллионов руб-

лей, — отметил Владимир 
Ефимов. 
На начало года в Москве заре-
гистрировано 866,6 тысячи 
самозанятых. Ежемесячный 

прирост самозаня-
тых в течение года 
составил в среднем 
30 тысяч человек.
Чаще всего при ре-
гистрации горожа-
не отмечали в ка-
честве вида дея-
тельности достав-
ку, строительство, 

аренду квартир, маркетинг 
и рекламу.
— Общий доход самозанятых 
Москвы за три года составил 
318 миллиардов рублей, уве-
личившись по сравнению 
с началом прошлого года 
в 2,6 раза. На Москву прихо-
дится 38 процентов от дохода, 

полученного всеми самозаня-
тыми в России, — отметил 
глава Департамента экономи-
ческой политики и развития 
города Кирилл Пуртов.
Развивать свои бизнес-проек-
ты самозанятым в столице по-
могают специальные обучаю-
щие программы, консульта-
ции и онлайн-продукты для 
ведения своего дела.
Образовательная поддержка 
для тех, кто стремится превра-
тить свое хобби в бизнес или 
обучиться совершенно ново-
му навыку, предусмотрена 
в рамках программы «Бизнес-
уик-энд. Компетенции», — со-
общил глава Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы Алексей Фурсин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столичном Комитете 
ветеринарии сообщили, что 
за прошлый год против бе-
шенства в Москве вакцини-
ровали более 450 тысяч до-
машних животных.

Ветеринар Станции по борьбе 
с болезнями животных ВАО 
Ярослав Никифоров отмеча-
ет, что первую прививку 
 питомцам обычно делают 
в 2–3-месячном возрасте — 
это касается как щенков, так 
и котят.
— Питомцев важно приви-
вать, даже если они постоян-
но содержатся в домашних 
условиях. Во-первых, зараже-
ние некоторыми инфекцион-
ными заболеваниями может 
произойти при контакте 
с уличной одеждой и обувью 
хозяина, — пояснил Никифо-

ров. — Во-вторых, не исклю-
чено, что вы будете вынужде-
ны уехать и оставить вашего 
питомца с кем-то, у кого тоже 
есть домашние животные, 
или в гости придут друзья со 
своим питомцем. 
Ветеринар добавил, что про-
тив бешенства вакцинируют 
не только собак и кошек, но 
и енотов, хорьков. 
— Напомню, что вакцинация 
против бешенства в России 
относится к числу обязатель-
ных. В государственных кли-
никах Москвы эта процедура 
бесплатная, — подчеркнул он. 
Помимо этого, собак надо 
обязательно прививать про-
тив лептоспироза, а также 
против парвовирусного энте-
рита, парагриппа, аденови-
русной инфекции и чумы пло-
тоядных, а кошек — против 

панлейкопении, кальциви-
русной инфекции и вирусного 
ринотрахеита.
— Вакцинацию необходимо 
проводить раз в год, согласно 
инструкциям по применению 
вакцин, — рассказал Ярослав 
Никифоров. — Важно пом-
нить, что к вакцинации допу-
скаются только здоровые жи-
вотные. Если ваш питомец 
болеет или переболел совсем 
недавно, лучше отложите про-
цедуру. За две недели перед 
прививкой кошкам и собакам 
нужно провести профилакти-
ку против глистов.
Иммунитет формируется 
в среднем в течение месяца. 
В этот период питомцу лучше 
избегать контакта с другими 
животными.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

важная тема

Образовательный проект под 
названием «Практикум: как 
руководителю оценить и соз-
дать эффективную команду» 
организован при поддержке 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
и Московской торгово-про-
мышленной палаты (МТПП) 
и заинтересовал немало мо-
сковских руководителей са-
мого разного ранга. 
На мероприятие собралось 
несколько десятков столич-
ных предпринимателей, кото-
рые решили не останавли-
ваться на достигнутом, а за-
ниматься саморазвитием 
в надежде вывести свои ком-
пании к новым высотам. Да 
и себя подтянуть в плане про-
фессионализма. Именно для 
таких потенциальных лиде-
ров и создаются программы 
ГБУ «Малый бизнес Москвы». 
Специально для них здесь со-
бирают опытных спикеров 
и лекторов, среди которых 
опытные консультанты по 
подбору персонала и управле-
нию. Помимо этого, данная 
площадка уже давно стала ме-
стом общения предпринима-
телей, обмена опытом. 
По словам руководителя ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» Ста-
нислава Иванова, сейчас для 
столичных предпринимате-
лей важно не только приобре-
сти теоретические знания об 
эффективном выстраивании 
команды и приемах ведения 
бизнеса. Они, помимо проче-
го, хотят получить на заняти-
ях практические рекоменда-
ции — на уровне навыков. 
С этой целью и внедряются 
практикумы. 
— Лидерство и командообра-
зование относятся к ключе-
вым факторам успеха в бизне-
се. В связи с этим мы решили 
провести бизнес-встречу, 

большая часть которой будет 
посвящена прикладным заня-
тиям. Чтобы предпринимате-
ли могли на практике не толь-
ко выяснить для себя, что та-
кое быть лидером и как 
 эффективно управлять 
коман дой, — подчеркнул Ста-
нислав Иванов. 
К примеру, одним из лекторов 
на практикуме выступила 
консультант предпринимате-
лей по вопросам ведения биз-

неса Юлия Вишнякова. Стаж 
работы в образовательной 
компании у нее достаточно 
приличный, поэтому она хо-
рошо знает основные кадро-
вые проблемы, с которыми 
сталкиваются бизнесмены. 
По ее словам, очень важно до-
нести до участников подоб-
ных тренингов и мероприя-
тий мысль, что они как руко-
водители могут не тратить 
много времени на решение 

рутинных вопросов, а просто 
нанять хороших специали-
стов-исполнителей. Самим же 
им необходимо заниматься 
стратегическим развитием 
своего дела. 
— Мои мастер-классы на-
правлены на то, чтобы заста-
вить сотрудников той или 
иной компании работать на 
результат. Это очень важно 
для собственника, потому что 
он немало времени тратит на 

Предприниматели учатся 
работать эффективно 

Вчера 14:48 Лектор Юлия Вишнякова на практикуме по построению эффективной команды 
от ГБУ «Малый бизнес Москвы» и Московской торгово-промышленной палаты. Она провела 
на мероприятии мастер-класс по выработке лидерских качеств и рассказала, как нужно 
правильно делегировать задачи руководителю компании

бизнес

Вчера в ГБУ «Ма-
лый бизнес Мо-
сквы» старто-
вал образова-
тельный курс 
для предприни-
мателей. Чему 
учатся будущие 
лидеры рынка, 
узнала «ВМ».  

Вчера Роспотребнадзор предложил отменить почти все ограничения, введенные 
из-за ковида, сохранив только масочный режим в закрытых помещениях и уси-
ленную дезинфекцию. Такое решение в ведомстве объяснили снижением уровня 
заболеваемости коронавирусной инфекцией в стране.

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 1 марта 
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Пора снимать 
антиковидные 
ограничения

Некоторые зарубежные 
страны продолжают смяг-
чать противовирусные ме-
ры. Например, вчера в Изра-
иле отменили «зеленый па-
спорт» — документ о вакци-
нации, без которого 
граждан не допускали 
на массовые мероприятия.

С 5 марта практически все 
ограничения отменит и Ав-
стрия: в общественные места 
начнут пускать непривитых 
людей. Больше не потребует-
ся и маски носить — за ис-
ключением поездок в обще-
ственном транспорте, посе-
щения больниц и интерна-
тов для пожилых граждан. 
До 19 марта планирует осво-
бодиться от большинства 
строгих ограничений и Гер-
мания. При этом дальше всех 
продвинулась в этом вопросе 
Швейцария, где уже в по-
следнюю неделю февраля 
можно было ходить без ма-
сок и не предъявлять приви-
вочные сертификаты в мага-
зинах, ресторанах и театрах. 
— Ситуация становится луч-
ше, пандемия отступает, — 
рассказывает заслуженный 
врач России, профессор Евге-
ний Лильнин. — Новые 
штаммы вызывают легкую 
форму болезни без обостре-
ний и осложнений, больных 
реже приходится госпитали-
зировать. Снизилось и число 
летальных исходов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Привычный рацион 
лучше сохранить
Вчера врач персонифициро-
ванной медицины, профес-
сор ФМБА России, доктор 
медицинских наук Маргари-
та Королева (на фото) рас-
сказала, как быстрее вос-
становить вкус 
и запах после 
COVID-19. 

Специалист отме-
чает, что разным 
людям требуется 
на возвращение 
вкусовых привы-
чек разное время. 
По ее словам, для кого-то за-
пах тухлых яиц или вкус про-
горклого масла от свежепри-
готовленных блюд проходит 
в течение месяца, а у кого-то 
искажения вкуса и запаха 
остаются и спустя полгода. 
Иногда жизнь без вкуса и за-
паха может затянуться до 
года.
— Чтобы ускорить процесс 
восстановления межнейрон-
ных связей и вернуть вкус, не 
стоит менять доковидный 
рацион, даже если пища ка-
жется безвкусной. Наоборот, 
следует постоянно трениро-
вать рецепторный аппа-
рат — нюхать, пробовать 
прежнюю пищу, использо-
вать для таких тренировок 
в том числе чеснок, аромат-
ные масла и прочее, — гово-
рит Маргарита Королева.
По ее мнению, поменять 
привычный рацион можно 
и нужно только в том случае, 
если его регулярное исполь-
зование привело к возникно-
вению проблем со здоровьем 
и ослаблению иммунитета.

— Отдайте предпочтение на-
туральным продуктам и ща-
дящей их обработке — так, 
из их состава можно полу-
чить всю гамму полезных 
компонентов, необходимых 

для восстановле-
ния организма, — 
советует она. — 
Украшайте вкус 
употребляемых 
блюд специями 
и ароматными 
травами, что на-
ряду с постковид-
ной терапией по-

зволит вам восстановить 
обоняние и вернуть или об-
новить вкусовые ощущения.
Гастроэнтеролог Дарья Ели-
невская советует съедать 
500 граммов овощей и фрук-
тов. Выбирать стоит те, кото-
рые нравятся.
— В рационе должны присут-
ствовать полезные жиры: сли-
вочное масло, авокадо, ры-
ба, — говорит она. — Также 
нужно включить цельнозер-
новые и кисломолочные про-
дукты. Питание должно быть 
разнообразным, пробуждать 
аппетит и не вызывать сим-
птомов со стороны желудоч-
но-кишечного тракта.
А невролог Владислав Ели-
невский добавляет, что даже 
после перенесенной болезни 
у пациентов могут сохра-
няться длительное недомога-
ние и ощущение нездоровья. 
Именно поэтому стоит оза-
дачиться и рационом, и уме-
ренными физическими на-
грузками. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пандемия стимулировала 
цифровизацию медицины
Сегодня исполняется ровно 
два года с момента выявле-
ния первого случая новой 
коронавирусной инфекции 
в Москве. 

За все время пандемии, по 
данным оперативного штаба 
Москвы, столичные врачи 
вылечили от COVID-19 более 
2,4 миллиона человек. Сегод-
ня, по словам главного врача 
Городской клинической 
больницы № 67 им. Л. А. Во-
рохобова Андрея Шкоды, си-
туация с распространением 
коронавируса в Москве ста-
билизировалась. 
— Позади остались пиковые 
значения конца января, ког-
да в городе выявляли более 
26 тысяч заболевших в сут-
ки, — отметил он. — Это по-
зволило снять многие огра-
ничения и начать восстанав-
ливать объемы плановой 
медицинской помощи. 
К плановой работе, добавил 
главврач, вернулись уже 
больше двух тысяч коек. 
— Завершил оказание помо-
щи пациентам с COVID-19 
перинатальный центр нашей 
больницы имени Л. А. Воро-
хобова — после завершения 
подготовительных работ он 
начнет работу по своему про-
филю, — отметил Андрей 
Шкода. 
— Надеюсь, что тренд на ста-
билизацию сохранится, — 
сказал он. 
Пандемия стала огромным 
катализатором для цифрови-
зации всей системы москов-
ского здравоохранения. 
COVID-19 в рекордные сроки 
способствовал мощному раз-
витию телемедицины, вне-
дрению в повседневную 
практику искусственного 
интеллекта, который стал 
подспорьем в том числе для 

врачей-рентгенологов при 
расшифровке исследований, 
объединению в единую си-
стему столичных лаборато-
рий и многое другое.
Также работать с ковидом пе-
рестали восемь КТ-центров. 
Постепенно увеличивается 
объем плановой помощи 
в поликлиниках. К обычной 
работе возвращается филиал 
№ 4 поликлиники № 6. 
— В пик заболеваемости 
я работал в фильтр-боксе, 
также выходил на дом к па-
циентам, — рассказал врач-
уролог поликлиники Рустам 
Ниязов. — Сейчас я вернул-
ся к своим привычным обя-
занностям и очень этому 
рад. У меня полная запись на 
прием.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:53 Врач-уролог филиала № 4 поликлиники № 6 
Рустам Ниязов вернулся к обычной работе

как у них

Вчера 13:08 Участница конкурса «Лица района» Марина 
Новикова демонстрирует свои работы

Прививку от COVID-19 
можно сделать
в 100пунктах на базе 
городских поликлиник
и в популярных обще-
ственных местах: торго-
вых центрах, центрах 
госуслуг «Мои докумен-
ты». Открыт 71пункт 
экспресс-тестирования 
на COVID-19. Врачами 
телемедцентра прове-
дено более 1,9 мил-
лиона консультаций 
для пациентов с коро-
навирусом, которые 
проходят лечение дома. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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то, чтобы разобраться с «го-
рящими вопросами». Между 
тем за него это могут сделать 
другие, — поясняет она. — 
Ему же просто необходи-
мо контролировать процесс. 
Занятия в форме команд-
ной игры, которые я внедряю, 
помогают отработать эти 
приемы. 
Параллельно участники ме-
роприятия обсудили, на-
сколько важна роль лидера 
при ведении бизнеса. Однако 
лекторы на практикуме уве-
ряют и доказывают: предпри-
нимателю для воспитания 
в себе лидера достаточно по-
нять всего несколько истин. 
Каких — предстоит выяс-
нить участникам программы 
в дальнейшем. Но некоторые 
навыки они получили уже на 
этом занятии. 
— Я открыла для себя много 
новых вещей и поняла, что не 
совсем трезво оценивала 
свою роль в собственной ком-
пании, — отмечает участни-
ца практикума Галина Поно-
маренко. — Более того, эта 
бизнеса-встреча стала для 
меня отличной возможно-
стью найти единомышленни-
ков и обменяться с ними кон-
тактами. 
В конце встречи участники 
даже решили создать свой чат 
для дальнейшего общения. 
— Очень важно создавать 
в городе такие дружные биз-
нес-сообщества, где мы всегда 
будем на связи. Здорово, что 
такие мероприятия помогают 
объединить деловое сообще-
ство столицы, — добавила По-
номаренко.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Город предоставляет москви-
чам эффективные и доступные 
решения для открытия и раз-
вития своего дела в качестве 
самозанятого. Одно из наибо-
лее востребованных среди 
них — образовательная под-
держка. В ней заинтересова-
ны более 50 процентов ре-
спондентов опроса ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы», прове-
денного среди самозанятых. 
Чтобы удовлетворить этот за-
прос, мы организуем много-
уровневое обучение. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Владельцы и операторы платных дорог обнаро-
довали данные о работе автомагистралей 
в 2021 году. Как выяснилось, на обходе Одинцо-
ва было зафиксировано более 23 миллионов 
проездов пунктов взимания платы, что на 
26,4 процента больше, чем в 2020 году. Плат-
ный участок трассы М11 Москва — Солнечно-
горск преодолели 20 миллионов автомобилей: 
на 35 процентов больше, чем в 2020 году. Также 
56 миллионов проездов пришлось на ЦКАД, 
южный участок которой в июле прошлого года 
был открыт для движения. 

Спасибо туристам и богатым 
москвичам
Сергей Лобарев, президент Общенациональ-
ной ассоциации автомототуризма и карава-
нинга, убежден:
— Платные трассы все популярнее из-за роста 
числа автотуристов. Границы со многими стра-
нами до сих пор закрыты, и москвичи отправля-
ются путешествовать по России. Это удобно: во 
всяком случае, намного дешевле, чем если 
ехать поездом или лететь самолетом. При этом, 
надо понимать, люди хотят комфорта, вот 
и едут по скоростным платным трассам.
Урбанист Григорий Мельник считает, что дело 
не только в автотуристах:
— Многие по платным трассам едут в загород-
ные дома. Ведь в Москве, обратите внимание, 
возник интересный социальный феномен. Есть 
обеспеченные, богатые и очень богатые люди, 
которые имеют машины стоимостью в не-
сколько миллионов рублей и дома ценою в мил-
лионы долларов. Но быстро ездить на дорогой 
машине в дорогой дом у них не очень получает-
ся: мешают пробки. Раньше эта проблема ре-
шалась путем покупки мигалок, машины с ко-
торыми буквально разгоняли поток «обычных» 
автомобилей. Теперь мигалки не продаются, но 
потребность быстро ездить осталась. Вот обе-
спеченные москвичи и ездят по «платкам». Для 
них это выход.
Третья причина роста популярности платных 
трасс, как считает эксперт, удаленка.
— Многие москвичи сейчас живут и работают 
за городом. Иногда даже в соседних областях. 
При этом, надо понимать, социальная инфра-
структура там хромает. Попробуйте где-
нибудь в Орехове-Зуеве или Калужской обла-
сти получить качественную, как в столице, 
медпомощь. Не факт, что у вас получится, — 
рассуждает эксперт. — Вот люди и ездят в Мо-
скву. И поскольку эти поездки случаются не 
каждый день и даже не каждую неделю, мно-
гие готовы ездить по платной трассе — можно 
себе иногда позволить.

Про недостатки

С одной стороны, платные трассы — это удоб-
ство. Здесь другой скоростной режим, есть до-
рожные комиссары, готовые помочь в случае 
проблем, нет перекрестков, которые тормозят 
движение. Но есть и минусы.
— Летом прошлого года на всех, за исключени-
ем ЦКАД, платных дорогах крупнейшего рос-
сийского оператора отменили скидки по транс-
пондерам, что привело к фактическому удоро-
жанию проезда, — рассказывает автоэксперт 
Андрей Гурьев. — А если транспондера нет, то 
платить, как правило, довольно неудобно. Надо 
прижаться правее и выйти на улицу, потому что 
на многих пунктах сбора из стены выползает 
какой-то деревянный ящик, куда нужно поло-
жить деньги. Ящик исчезает внутри, затем вы-
лезает к вам вновь, чтобы вы смогли выгрести 
из него чек и сдачу. Технология ХIХ века!
Еще один минус, как пояснил эксперт, не самая 
удобная навигация.

— В одних коридорах, например, принимают 
только наличные, в других проезд лишь с транс-
пондером. Опытные водители, кто не раз про-
езжал, ошибок не делают, а вот новички — по-
стоянно, — рассказывает Андрей. — В итоге вы 
отстояли очередь, заехали, а потом выясняется, 
что нужно ехать обратно, но за вами уже другие 
машины! Приходится просить отъехать, води-
тели нервничают, ругаются, подают сигналы.
Кстати, как пояснил эксперт, к платным трас-
сам наши водители будут привыкать еще долго.
— Во-первых, к скорости. На многих платных 
трассах она фактически не ограничена и камер, 
ее контролирующих, минимум, — рассказыва-
ет эксперт. — Казалось бы, здорово. Но на са-
мом деле многие начинают гонять по 200 км/ч 
и даже быстрее, что опасно даже на идеальной 
дороге: не каждый водитель — мастер по авто-
спорту. Плюс высокая скорость и хорошая до-
рога убаюкивают, резко повышая опасность 
аварии. 
Во-вторых, как пояснил эксперт, на многих 
платных трассах не хватает АЗС. И это тем бо-
лее неприятно, что расход топлива на «платках» 
обычно выше, чем на обычных дорогах. Когда 

С 1 марта 2022 года вступили в силу правила оплаты проезда по платным дорогам. Теперь автомобилисты смогут рассчитываться за него тремя способами — 
непосредственно на пункте взимания, путем предоплаты при регистрации в системе или после поездки, если на дороге действует система «свободный поток». 

Какие платные трассы в ближайшее время появятся в Москве и Подмосковья? Есть ли будущее у идеи «асфальта за деньги»? «ВМ» попыталась разобраться.

Число автомобилей каждый год растет, и на обычных дорогах они уже не помещаются

Хочешь скорости — плати

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

На платных 
трассах
можно хорошо 
сэкономить, если 
знать, как они 
работают

реплика

ЮРИЙ СВЕШНИКОВ
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОГО ТРАНСПОРТНОГО СОЮЗА

В Москве, я думаю, много платных дорог 
не будет. Ну, хотя бы потому, что сложно орга-
низовать оплату проезда. Ведь дорога не сама 
по себе, она пересекает другие магистрали, 
имеет примыкания. Как брать деньги за про-

езд? В общем, «платки» 
в столице — это история 
локальная. Что касается 
Подмосковья и других ре-
гионов, то тут возможно-
сти, конечно, намного 
шире. Парк автомобилей 
ежегодно растет, асфаль-
та на всех не хватает, по-
этому востребованность 

платных дорог будет в теории только увели-
чиваться. Проблема в том, что, во-первых, 
нужно организовать качественный сервис. 
Вот я, например, езжу по платной трассе 
«Дон». Да, можно разгоняться до 130 км/ч. 
Но чтобы на трассу попасть, порою приходится 
по 20–30 минут стоять в очереди! Второе, что 

нужно учесть, — мнение местного населения. 
Московская область, например, очень плотно 
застроена, и любая новая дорога проходит 
по чьим-то земельным участкам, а иногда 
и прямо по домам. Значит, участки и недвижи-
мость нужно выкупать, но не все владельцы 
от этого в восторге. И не все в восторге от вы-
рубки леса. Вспомните: когда пробивали трас-
су через Химкинский лес, было такое колос-
сальное противостояние, что пришлось вме-
шиваться даже тогдашнему президенту Дми-
трию Медведеву. Третий важный момент: 
в законодательстве пока плохо прописаны па-
раметры бесплатного дублера. Каким каче-
ственных характеристикам он должен соот-
ветствовать: полосность, материал покрытия, 
длина относительно «платки»? В законе ника-
ких уточнений нет. Иными словами, сам ин-
ститут платных дорог, да, необходим, 
но в России его нужно выводить на качествен-
но новый уровень. То, что мы имеем сейчас, 
лишь начало длинного и долгого пути. Но ид-
ти по нему придется — так делает весь циви-
лизованный мир.

Общая длина платных дорог в России — примерно 
2,5 тысячи километров. Вот самые востребованные:
■   М4 «Дон» с общей длиной платных участков 844 км;
■ ЦКАД: 310 км;
■  М1 «Беларусь» имеет платный участок в 20 км, 
позволяющий обойти город Одинцово;

■ М3 «Украина» соединяет Москву с Киевом, 509,4 км;
■  М11 «Нева» длиною в 610 км. Начинается участок 
от МКАД и заканчивается петербургской Кольцевой.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Первые платные дороги появились в Европе еще в ХV веке. Въезд на них был через шлагбау-
мы с шипами. Заплатил — шлагбаум подняли. Сейчас в мире применяются три способа опла-
ты проезда. В Нидерландах, Бельгии, Швеции используются евровиньетки: специальные 
наклейки на лобовое стекло. Купил и ездишь в течение определенного срока — от одного 
дня до года. Во Франции, Италии, Испании, Португалии и Греции действует дистанционная 
система. При въезде/съезде на каждый платный участок дороги установлены шлагбаум 
и касса, принимающая оплату. В Германии, Австрии и Швейцарии используется система, ос-
нованная на пройденном расстоянии. За машинами на «платке» следит электроника, а потом 
владельцам выставляют счет.

КАК У НИХ

ты едешь с высокой скоростью — а так, как пра-
вило, и есть — топливо сгорает куда быстрее, 
чем на 100–110 км/ч. Сам не заметил, как бак 
пустой. 
Третий минус, как пояснил Гурьев, нехватка ту-
алетов. 
— Да, они встречаются, но, как правило, плат-
ные, плюс об их приближении не предупрежда-
ют указатели. Если учесть, что скорость обычно 
высокая, то водители, увидев туалет, просто не 
успевают остановиться, — рассказывает экс-
перт. — И в кустики, как на обычной трассе, не 
сходишь: мешает отбойник. 
Если вдоль обычных дорог то и дело попадают-
ся АЗС, кафе, магазинчики и прочие места от-
дыха, то на платной дороге типа М11, напри-
мер, они наперечет.
— Резюмируя, можно сказать, что готовиться 
к проезду по «платке» нужно заранее. Выясни-
те, в какой коридор заезжать для оплаты, где 
находятся заправки, кафе и туалеты, иначе по-
ездка превратится в квест, — предупреждает 
Андрей Гурьев. — Хотя, я уверен, постепенно 
платные трассы будут становиться удобнее. 

Как меньше потратить

Многие московские водители пока не готовы 
платить за «свободный асфальт».
— На самом деле есть способы проехать по 
платной трассе достаточно дешево, — расска-
зывает менеджер по работе с клиентами одного 
из операторов платных дорог Денис Кобзев. — 
Во-первых, нужно тщательно изучить тарифы. 
Ночные тарифы ниже дневных, причем порою 
в несколько раз. К тому же ночью движение 
спокойнее, и если вы днем выспались, то в та-
ких условиях намного комфортнее. 
— При этом нужно понимать, что ночные тари-
фы обычно действуют не всю ночь, а несколько 
часов, поэтому долгую поездку лучше планиро-
вать так, чтобы проскочить в льготные часы са-
мые дорогие участки, — советует Денис Кобзев.
По словам эксперта, можно хорошо сэконо-
мить, если объезжать самые дорогие участки 
дороги по бесплатной альтернативе. 
— Да, вы потратите больше времени и, возмож-
но, бензина, но сохраните плату за сам про-
езд, — пояснил Кобзев.
Так, альтернативой платному объезду Одинцо-
ва могут стать более загруженные Минское 
и Можайского шоссе. А самый дорогой участок 

трассы М11 — до Солнечногорска можно объе-
хать по старой трассе М10, но делать это лучше 
ночью, когда трафик самый низкий.
Отдельная история — транспондер. С одной сто-
роны, использовать его выгодно: вы получаете 
скидку от 25 до 50 процентов. С другой стороны, 
уже не на всех дорогах. Плюс, что самое непри-
ятное, у каждой платной трассы транспондер 
почему-то свой, и скидка на «чужие» устройства 
не распространяется. В общем, технику стоит 
покупать, только если вы постоянно ездите по 
одной или нескольким платным дорогам.
Есть и другой важный нюанс.
— Если вы едете на высокой машине с багажни-
ком на крыше, то пользоваться транспондером 
нужно правильно, — пояснил Денис Кобзев. — 
Дело в том, что система взимания оплаты сама 
определяет высоту транспорта, а значит, и его 
категорию. Если у вас большой джип, да еще 
с багажником на крыше, то техника может при-
нять его за автомобиль не первой, а второй, а то 

и третьей категории: фургон или грузовик. 
И спишет с транспондера более высокую стои-
мость проезда. Чтобы не платить лишнего, нуж-
но ехать не через автоматический шлагбаум, 
а через будку с оператором и отдать транспон-
дер ему в руки. Тогда оператор спишет сумму, 
соответствующую первой категории.
Если вы ездите совсем уж часто, то эксперт со-
ветует купить еще и абонемент: он дает скидки 
по оплате с транспондера, иногда до 50 процен-
тов. Еще один способ экономии: не превышать 
скорость.
— Во-первых, на платных трассах становится 
все больше камер, а значит, увеличивается 
и риск поймать штраф, — рассказывает Денис 
Кобзев. — Во-вторых, высокая скорость — это 
всегда значительно более высокий расход бен-
зина. А это значит, что вам будет нужно чаще 
заправляться и терять не только деньги, но 
и время, потому что придется останавливаться. 
Кстати, есть платные трассы, где АЗС мало, по 

одной на 100–150 километров, и возле них вы-
страиваются очереди. В некоторых можно 
и полтора часа простоять, имейте это в виду!

Пробки даже здесь

Кстати, о заторах. Они бывают и на «платках». 
Например, из-за серьезной аварии или сбоя си-
стемы оплаты. В таких случаях на трассе порою 
выстраиваются хвосты на несколько киломе-
тров, причем развернуться или съехать с шоссе 
невозможно: стойте и ждите, пока ликвидиру-
ют причину затора. Поэтому о пробках лучше 
узнавать заранее. Иногда о них предупреждают 
табло, висящие над трассой. Но лучше исполь-
зовать еще и навигатор. 
— Чем раньше вы получите эту информацию, 
тем больше вероятность объехать проблемный 
участок, — рассуждает Денис Кобзев. — И еще 
стоит учесть, что очереди на пунктах оплаты 
в часы пик — обычное дело. Но долго там обыч-
но не стоят, а машины с транспондером по ря-
дам с автоматическим контролем вообще про-
езжают почти без остановки.

Новый въезд в столицу

Первая платная трасса появится в Москве в сле-
дующем году. Это северный дублер Кутузовско-
го проспекта.
— Платная магистраль станет продолжением 
автодороги «Северный обход города Одинцо-
во». Она пройдет вдоль путей первого Москов-
ского центрального диаметра по промзонам, — 
рассказала генеральный директор группы ком-
паний, проектировавших магистраль, Анна 
Меркулова.
На новой трассе будет по три полосы для движе-
ния в каждом направлении, кроме моста через 
Москву-реку: там — по две полосы в каждую 
сторону. Эта дорога станет новой вылетной ма-
гистралью, которая сделает более комфортным 
въезд на платный дублер трассы М1 «Беларусь» 
и улучшит транспортную доступность районов 
Дорогомилово, Фили-Давыдково, Можайский, 
Кунцево и Филевский парк.
— С точки зрения девелопмента одинцовское 
направление — одно из самых перспектив-
ных, — уверен Григорий Мельник. — Во-первых, 
к западу от МКАД благодаря розе ветров чище 
воздух, то есть лучше экология — ее и покупают. 
Во-вторых, здесь есть станции МЦД-1, наземно-
го метро, что резко повышает транспортную до-
ступность территории. Но люди хотят передви-
гаться не только на электричках, но и на автомо-
билях, поэтому платный дублер Кутузовского 
проспекта точно будет востребован. Особенно 
если учесть, что в Одинцовском районе традици-
онно строят загородные дома обеспеченные лю-
ди: в Немчиновке, Жуковке, Барвихе и других 
элитных поселках. Так что спрос на платную 
трассу, я думаю, будет достаточно высоким.

Систему нужно совершенствовать

23 ноября 2020 года. Скоростная автотрасса Москва — Санкт-Петербург (Федеральная автомобильная дорога М11). Москвич Александр Морозов на пункте взимания платы. Чтобы проезжать его быстрее, нужно специальное 
приспособление — транспондер
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Забег по лыжне люди предпочли 
сидению у телевизоров

Забег выходного дня состоял-
ся ровно через полчаса после 
того, как российский лыжник 
Александр Большунов выи-
грал в Пекине третью золотую 
медаль. Большунов бежал 
в тот день 30 км. Дистанция 
в парке «Кузьминки» в 10 раз 
короче, и участие в гонке 
здесь принимают не профес-
сионалы, а любители от мала 
до велика. Например, люби-
тель лыж 37-летний мос-
квич Михаил Конеев привел 
на старт двух своих сыно-
вей — 12-летнего Александра 
и 10-летнего Диму. 
— Снег в парке потихоньку та-
ет, надо успевать ловить мо-
мент, чтобы насладиться про-
бежками на свежем возду-
хе, — рассказал отец семей-
ства Конеевых. 
Его сыновья тоже влюблены 
в лыжный спорт.
— Лыжные гонки — это гораз-
до лучше, чем сидеть дома 
и делать уроки или гонять на 
компьютере игрушки, в кото-
рые я уже сто раз играл. Если 
научусь хорошо кататься на 
лыжах, то, может быть, стану 
великим спортсменом, как 
Большунов, — считает Дима 
Конеев. 
И ветераны спорта с удоволь-
ствием вышли на лыжню 
в Кузьминках. Например, се-

мья Лозбиневых. Лучшие 
лыжники в этом клане 74-лет-
ний Владимир Лозбинев и его 
родной младший брат-
погодок Виктор Лозбинев. 
С детства они катались на са-
модельных лыжах, которые 
вырезал им из клена дедушка 
в 1953 году. Но время шло, кле-
новые лыжи сменили пласти-
ковые, а мастера спорта по 
лыжным гонкам братья Лоз-
биневы обновили не один 
рекорд Москвы, выступая за 
команду АЗЛК. Оба станови-
лись победителями первен-
ства Москвы, а Виктору Лозби-
неву удалось стать призером 
чемпионата Советского Союза 

на дистанции 70 км. Да-да, тут 
нет никакой ошибки. Именно 
такая дистанция была тог-
да марафонской в лыжных 
гонках, а не сегодняшние пол-
сотни километров. 
— У меня лыжи 
в крови с детства. 
Нельзя бросать 
лыжный спорт, ес-
ли активно им за-
нимался. Сразу 
можно растол-
стеть. Ведь орга-
низм требует при-
вычной нагрузки. А разве это 
нагрузка — в охоточку пробе-
жаться по укатанной лыжной 
трассе? Это счастье, это ра-

дость и хорошее настроение 
не только для нас с братом, 
но и для наших жен, детей 
и внуков.
На старт гонки участники 
вышли дружным клином — 

юные лыжники, 
взрослые и ветера-
ны. Судья дал сиг-
нал, и бегуны 
в разноцветных 
красивых свитерах 
рванули с места 
в карьер, пытаясь 
обойти друг друга 

на лыжне с первых же секунд. 
Лыжные гонки — захватыва-
ющее зрелище, даже если за-
бег идет не в олимпийском 

Пекине, а в парке «Кузьмин-
ки». Более того, ветеран сто-
личного лыжного спорта Вла-
димир Лозбинев открыл мне 
простую истину после фини-
ша забега: «Олимпийские ме-
дали нашей страны только 
добываются на Олимпиадах, 
а куются они в таких вот пар-
ках, как у нас в Кузьминках».
А после лыжного старта все 
участники забега отправи-
лись сдавать нормативы ГТО 
на соседней спортплощадке.
Алена Остапкова, инструк-
тор ЦФКиС ЮВАО Моском-
спорта, комментирует для 
«ВМ» спортивный праздник 
в парке:

— Сегодня мы решили совме-
стить сдачу нормативов ГТО 
и лыжный фестиваль ЮВАО. 
После лыжной гонки на 3 км — 
выполнение тестов по отжи-
манию на перекладине, жиму 
с места. Москвичи и зимой ак-
тивно выполняют нормативы 
ГТО. Даже при минус 10 граду-
сах я, бывало, принимала нор-
мативы. Причем сдать норма-
тивы в нашем парке «Кузьмин-
ки» могут не только жители 
Люблина. Главное — подать 
заявку через Москомспорт на 
участие в сдаче, и —  милости 
просим к нам. В марте мы ожи-
даем наплыва желающих стать 
обладателями знаков ГТО.

19 февраля 2022 года. Парк «Кузьминки». Владимир Лозбинев (на переднем плане) и в 74 года не собирается уступать лыжню молодым

Лыжный забег 
выходного дня 
и окружной зим-
ний фестиваль 
по выполнению 
нормативов ГТО 
прошли в парке 
«Кузьминки». 
Там наш корре-
спондент наблю-
дал проводы 
лыжного сезона. 

состязания

Спорт в городе стал, без преувеличения, массовым. Едва завершился пятый сезон проекта столичного Департамента спорта и центров госуслуг «Спортивные 
выходные», как началась реализация пилотного проекта «Мой спортивный район». Для жителей подготовили еженедельные бесплатные тренировки на спортивных 
площадках рядом с домом. Там учат кататься на коньках, проводить кардио- или многофункциональные тренировки. Горожане  идут на эти занятия семьями.

Определен лучший Центр досуга 
и спорта

Серебро олимпийской 
пробы

РОССИЙСКИЕ 
ЛЫЖНИКИ 
ВЫИГРАЛИ 
ГОНКУ 4×5 КМ 
НА ЮНИОРСКОМ 
ДО 20 ЛЕТ 
ЧЕМПИОНАТЕ 
МИРА 
В НОРВЕГИИ

27
МЕДАЛЕЙ 
ЗАВОЕВАЛИ 
МОСКВИЧИ 
НА ОЛИМПИАДЕ 
В ПЕКИНЕ

Школьники сразились 
за медали

Москва приняла этап 
Кубка Европы

Префект ВАО Николай Алешин наградил победителей 
окружного этапа конкурса «Московский двор — спортив-
ный двор». ГБУ «Центр досуга и спорта Новогиреева» отме-
чен двумя грамотами. Центр получил первое место в номи-
нации «Лучшее физкультурно-спортивное учреждение 
по месту жительства». В номинации «Лучший организатор 
физкультурно-спортивной работы по месту жительству» 
победила специалист центра — начальник отдела по физи-
ческой культуре и спорту Наталья Шелягина. Третье место 
в номинации «Лучшая спортивная семья» — у семьи Ремец.

Студент Российского государственного 
университета физической культуры 
и спорта Арсений Грицюк завоевал сере-
бро в составе сборной России по хоккею 
на Олимпиаде в Пекине. Для двадцати-
летнего форварда это первое участие 
в Олимпийских играх. Дебютант забил 
победный буллит в матче со Швецией, 
благодаря которому наши хоккеисты 
вышли в финал турнира.

Воспитанники СШОР № 47 завоевали 
шесть медалей на Открытом турнире 
по дзюдо среди юношей и девушек 
 14–16 лет, а также юниоров и юниорок 
17–19 лет. Соревнования прошли в Тро-
ицком и Новомосковском округах 
и были приурочены ко Дню защитника 
Отечества. Кроме того, соревнования 
посвятили еще и десятилетию образова-
ния ТиНАО.

Экстремальные спортивные соревно-
вания по сноуборду — этап Кубка 
 Европы FIS в дисциплине биг-эйр 
Grand Prix de Russie прошли на терри-
тории спортивно-туристического 
комплекса «Воробьевы горы». 

Паралимпийская сборная РФ по горнолыжному спорту прилетела в Пекин. 
XIII зимние Паралимпийские игры состоятся в Пекине с 4 по 13 марта. новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Все кризисы 
преодолеем

Я испытываю неловкость, когда меня 
начинают причислять к великим 
игрокам. Поэтому мне больше хочет-
ся говорить о выдающихся партне-
рах — о Всеволоде Боброве, Эдуарде 
Стрельцове, Валентине Иванове, 
Сергее Сальникове, Игоре Нетто. 
О том «Спартаке», в котором я играл, 
и о сборной СССР.
Конечно, Лев Иванович Яшин — это 

особая фигура. Вратарь номер один. Его величие — в про-
стоте и скромности. Для меня сегодня большая честь 
и обязанность хотя бы раз в квартал собираться за друже-
ским столом с женами моих дорогих друзей — с Валенти-
ной Тимофеевной Яшиной, Еленой Николаевной Бобро-
вой, Лидией Гавриловной Ивановой.
В октябре мне исполнилось 95 лет. Секрет долголетия — 
мои гены. Мама прожила до 87 лет. Отец, если бы не был 
тяжело ранен во время бомбардировки Сухуми, думаю, 
прожил бы больше, чем я. По утрам я гимнастики не де-
лаю. В моем возрасте это непросто. Но режим спортив-
ный соблюдаю. Правда, документы 
и справки печатают для меня круп-
ным шрифтом. Зрение уже не то. Но на 
футбольные матчи родного «Спарта-
ка» хожу регулярно. Сейчас накануне 
100-летия «Спартака» многие крити-
куют руководство этой команды. 
А я считаю, не совсем этично разби-
рать мой родной клуб на винтики 
и ударяться в критику. Если вы посмо-
трите историю нашего клуба, то уви-
дите, что это история взлетов и паде-
ний. «Спартак» выигрывал и чемпио-
наты, и Кубки страны, а в 1977 году 
опускался из высшей в первую лигу 
советского футбола.
Уверен, будет преодолен и нынешний кризис. Чтобы ра-
зобраться в причинах неудач красно-белых, надо быть 
в гуще событий. Я прихожу на стадион, общаюсь с болель-
щиками, пытаюсь смотреть футбол из ложи почетных го-
стей, но зрение уже не то. Не забывайте, сколько мне лет. 
Конечно, слежу за выступлениями футбольной сборной 
России. Я желаю успеха Валерию Карпину и его тренер-
скому штабу. Как желал того же и Станиславу Черчесову. 
Понимаете, это — футбол, где тренеров и игроков оцени-
вают только по результату. Добился его — иди дальше, 
нет — уступи дорогу другому. Ну а главное, я желаю успе-
ха тем ребятам, которые будут выходить на игры в майках 
сборной России, отдаваться целиком и полностью игре.
Я не могу не быть счастливым, потому что чего-то все-
таки достиг в этой жизни. Не могу себе простить только 
одного: не изучил иностранные языки. Причем у меня хо-
рошая память. Следовало бы учить не меньше пяти язы-
ков. Но сам виноват. Пусть другие не делают моих оши-
бок, а воплощают в жизнь добрые свои желания.
Я хотел бы пожелать всем здоровья и долголетия, и, ко-
нечно, успехов моему любимому виду спорта, которому 
я посвятил свою жизнь. Если доживу до великого трофея, 
который, надеюсь, выиграет сборная России на Евро, 
чемпионате мира или Олимпийских играх, — я буду са-
мым счастливым человеком на земле.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
СИМОНЯН
ФУТБОЛИСТ, 
ТРЕНЕР, ПЕРВЫЙ 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
РФС

мнение

Настольный теннис объединяет ветеранов 
и юниоров популярного спорта
В спортивном комплексе 
«На Таганке» состоялся 
традиционный Кубок ЦАО 
по настольному теннису. 

Более 50 человек приняли 
участие в турнире, который 
организовал мастер спорта 
Илья Шемонаев. Он сам про-
фессионально занимался 
этим олимпийским видом 
спорта, был призером студен-
ческой международной лиги 
в Болгарии. 
Сегодня Шемонаев тренирует 
более 100 человек. Среди них 
те, кому уже за 70 лет.
— Впервые я пришла пои-
грать в группу настольного 
тенниса 20 лет назад, когда 
ФОКа «На Таганке» еще не бы-
ло, — рассказывает 75-летняя 
София Борисовна Наумова. — 
Я была тогда инициатором 
создания маленькой команды 
ветеранов. Основа той коман-
ды играет и сегодня. Жалею, 
что раньше не стала зани-
маться настоль-
ным теннисом. 
Я бы всем своим 
ровесникам посо-
ветовала двигать-
ся. Чтобы это было 
в радость. Иногда 
приходят к нам 

в зал мои ровесники и гово-
рят, что много лет не играли. 
Но рука быстро вспоминает, 
как держать ракетку.

Один из игроков 
того первого созы-
ва группы тенни-
систов — 76-лет-
ний Николай Стар-
ков — и сегодня 
является участни-
ком каждого тур-

нира своей возрастной кате-
гории.
— В юности я занимался спор-
тивной гимнастикой в ЦСКА, 
стал мастером спорта, а по-
том стал тренироваться с тен-
нисистами. А вообще-то надо 
заниматься любым видом 
спорта, который нравится 
и который по силам. Физиче-
ская нагрузка постоянно не-
обходима. Настольный тен-

нис — это та игра, от которой 
я получаю невыразимое удо-
вольствие, и в то же время мне 
нравится кататься на коньках 
и заниматься фитнесом, — 
рассказал Николай Старков.  
По итогам сор евнований по-
бедителям и призерам были 
вручены почетные грамоты. 
Записаться в секцию настоль-
ного тенниса Ильи Шемонае-
ва можно на портале Мос.ру.

20 февраля 2022 года. На турнире, посвященном Дню защитника Отечества, в парном разряде 
отлично проявили себя Надежда Ермолаева (слева) и София Наумова

ЦАО

Страницу подготовил 
РУСЛАН КАРМАНОВ edit@vm.ru

Юные футболисты 
завоевывают медали
В физкультурно-оздорови-
тельном центре «Новое по-
коление Вешняки» состоял-
ся детский турнир по мини- 
футболу «Зимний мяч ВАО», 
в котором приняли участие 
18 команд. 

В каждой из трех возрастных 
групп победу праздновали 
ребята из спортклуба «Юни-
ор» (Восточное Измайлово). 
Корреспондент «ВМ» с огром-
ным интересом 
следил за поедин-
ками, возможно, 
будущих звезд рос-
сийского мини- 
футбола.
За призы турнира 
боролись коман-
ды игроков 2007–
2008, 2009–2010 и 2011–2012 
годов рождения. По итогам 
группового этапа были опре-
делены финалисты, которые 
и сошлись в решающих пое-
динках. В старшей возрастной 
группе серебряные медали за-
воевала команда района Ух-
томский, в средней — коллек-
тив из Новокосина, в млад-
шей — команда «Соколиная 
гора». Победители турнира из 
команд «Юниор» (Восточное 
Измайлово) завоевали право 

принять участие в первенстве 
Москвы по мини-футболу.
После триумфа юные футбо-
листы дали первые в своей 
жизни экспресс-интервью.
— Мини-футболом я зани-
маюсь четыре года. Но 
я и в большой футбол неплохо 
играю, правда, не всегда есть 
возможность зимой играть 
на больших полях, поэтому 
приходится играть в мини-
футбол, — рассказал 11-лет-

ний игрок Иван 
Пузырев.
— Раньше я зани-
мался силовой 
борьбой, но фут-
бол мне нравится 
больше. Уже два 
года тренируюсь 
в «Юниоре». Не-

давно наша команда стала по-
бедителем первенства округа 
по мини-футболу, — расска-
зал 14-летний Игорь Лекшин.
— Я люблю мини-футбол за 
то, что здесь можно всего до-
биться и, если повезет, по-
пасть в сборную России, кото-
рая здорово играет на между-
народной арене. Недавно на-
ша сборная вышла в финал 
Евро, но проиграла порту-
гальцам. Сегодня на турнире 
я забил один гол, хотелось бы 

забивать чаще, но я защит-
ник, у меня оборонительные 
функции на поле, — рассказал 
11-летний Артем Герасимов.
В чем секрет успехов команды 
«Юниор», мне рассказал один 
из тренеров этого коллектива 
Сергей Давыдов, известный 
по выступлениям за взрослые 
команды «Спартак», «Спар-
так-2», «Трудовые резервы».  
— Нашему коллективу боль-
ше двух лет. Мы набираем 
юных футболистов разных 
возрастов. В данный момент 
у нас занимаются футболом 
и мини-футболом более 
60 юных спортсменов. Любой 
мальчишка может записаться 
в нашу команду. Нужно толь-
ко найти в интернете нашу 
страницу Junior Sport Club, за-
писаться на тренировку 
и пройти отбор. Занятия мы 
проводим каждый день на 
различных площадках Вос-
точного округа. Тренируются 
дети бесплатно, — рассказал 
Давыдов.
Тренерский штаб команды 
«Юниор» надеется, что на 
предстоящей Спартакиаде 
Москвы игроки команды про-
явят лучшие качества и смо-
гут побороться за победу 
в детском турнире.

ВАО

ЮВАО

секции

ДЮСШ № 95 
 Фили

Ул. Б. Филевская, 6
Приглашает детей 
для занятий легкой 
 атлетикой, вольной 
борьбой, борьбой 
на поясах. Обучение 
бес платное.

■
Бассейн школы 
№ 1741

 Озерная
Ул. Никулинская, 5, корп. 3
Секции: плавания, бое-
вых искусств, танцев, ба-
скетбола, бадминтона, 
гимнастики.

■
Бадминтонный 
клуб «Химки» 
(СК «Динамо»)

 Водный стадион
Ленинградское ш., 39 
стр. 53
Занятия по бадминтону.
Сборы, соревнования.

■
ДЮСШ «Сфера» 
(Бассейн МЭИ)

 Лефортово
Энергетический пр-д, 3, 
стр. 3
Группы начального 
 обучения плаванию 
c 4–5 лет, оздоровитель-
ная (5–12 лет), спор-
тивная.

РУ
СЛ
АН

 К
АР
М
АН

ОВ

РУ
СЛ
АН

 К
АР
М
АН

ОВ



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 2 марта 2022 года № 37 (29065) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит менеджер по технологии выращивания продукции агрохолдинга в Новой Москве Татьяна Пахомова. В руках она держит охапку, по-
жалуй, самых весенних цветов — тюльпанов. Еще немного, и эти красные, розовые и желтые бутоны отправят из поселения Московский в крупные столичные мага-
зины и сети супермаркетов. Они станут подарками прекрасным дамам к Международному женскому дню. Кстати, сотрудники агрохолдинга заранее позаботились 
о том, чтобы цветов хватило всем покупателям. В декабре они полностью освободили одну теплицу, чтобы высадить в ней почти восемь миллионов луковиц тюльпа-
нов. Такие масштабные приготовления к 8 Марта уже стали доброй традицией в агрохолдинге. Распустившиеся цветы агрономы собирают вручную, потому что бу-
тоны созревают неравномерно. А упаковывать «урожай» помогает механизированная техника: на специальных лентах цветы расфасовывают по букетам. 

Кому на свете 
счастье выпадает

Счастье, как любая эмоция, амбива-
лентно. Ни о пространстве, ни о вре-
мени счастья никак не договориться. 
То оно краткое мгновение — «ловите 
миг удачи!». А то сопоставимо с пра-
вильной, устроенной по законам гар-
монии жизни («и жили они долго 
и счастливо и умерли в один день»). То 
счастье ищут в близком круге, внутри 
себя. То начинают грезить и стремить-

ся «в дальние дали», туда, где надеются познать нечто не-
обыкновенное и притягательное. Именно этот порыв 
формирует тип человека-скитальца, для которого дом 
родной там, где он сам. Как говорил наш известный шан-
сонье Вертинский, женщина всегда мечтает о какой-то 
другой жизни. 
Почему так популярны у представителей различных рели-
гий да и у светских людей путешествия по святым, «намо-
ленным» местам? Для любителей странствий это процесс 
восхождения души человека к высшим духовным ценно-
стям и приближения к образу и подо-
бию Бога. Путь идеализации, который 
должен закончиться бесконечным сча-
стьем. Что же касается поисков счастья 
«в ближнем круге», т.е. любви к своему, 
родному, в этом случае счастье видится 
людям в сохранении привычной ниши 
и дает возможность устроить жизнь без 
эксцессов. 
С позиций теории вероятности поня-
тие «счастье» располагается на двух по-
люсах — случайности («счастливый 
случай») и закономерности (счастье 
как вознаграждение за упорный труд, 
мудрость, умение налаживать комму-
никации, добиваться цели).
Представление о счастье может рассматриваться как про-
тивостояние реализма и романтизма. Одни выбирают на-
бор однозначных благ (здоровье, деньги, любовь ближних 
и т.п.), другие — фантазии, когда счастье кажется загадоч-
ным, таинственным.
Множество трактовок представлений о счастье могут рас-
полагаться между такими крайностями, как чистое удо-
вольствие, чувственное наслаждение, возвышенное состо-
яние духа.
В слове «счастье» звучит: часть, участь, участие, участок. 
Счастье может быть истолковано как обретение своего 
участка, своей территории, своего личного пространства, 
своего дела и места в социуме, в семье, в коллективе, в ко-
нечном итоге — принятие своей участи. Именно готов-
ность принять свою участь, стать частью полного проблем 
и загадок мира, может приблизить нас к ответу на вопрос 
о том, как найти счастье. Оно не бывает абсолютным, но 
стремление к абсолютному счастью — главный мотив 
улучшения своей жизни. Мы все тоскуем по лучшим ипо-
стасям. Но главная беда несчастного человека  в том, что он 
не способен забыть печальный опыт — смертности, пора-
жения и неисполненных обещаний. Потому и не может по-
чувствовать себя абсолютно счастливым.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Лекция
Современные 
технологии обработки 
языка

 Павелецкая
Ул. Дубининская, 20, стр. 1
Библиотека «Научка»
3 марта, 19:30, бесплатно
Эксперты расскажут участникам 
лекции о том, как сегодня рабо-
тают современные технологии 
обработки языка в России 
и во всем мире, как они раз-
виваются. Кроме того, спикеры 
поговорят о том, может ли тех-
нология, которая анализирует 
нашу электронную почту, удаляя 
спам, определяет фальшивые 
новости в лентах социальных 
сетей и даже иногда помогает 
поставить медицинский диа-
гноз, стать причиной социаль-
ного зла.

Вебинар
Внедрение системы 
мотивации сотрудников 
в бизнес
www.youtube.com/c/
SkolkovoTechnopark
2 марта, 17:00, бесплатно
На онлайн-мероприятии 
участники узнают о том, какие 
существуют ключевые показате-
ли системы мотивации сотруд-
ников компаний и эффективные 
инструменты, которые будут 
стимулировать работников 
выполнять свои служебные 
обязанности на самом высоком 
уровне. Кроме того, опытные 
спикеры разберут вместе 
со зрителями реальные практи-
ческие примеры эффективного 
внедрения системы мотивации 
в бизнес. 

Конференция
Нюансы 
налогообложения

 Курская
Ул.  Земляной Вал, 4, стр. 1
Конференц-зал Палаты 
налоговых консультантов
3 марта, 16:00, бесплатно
Эксперты расскажут об НДФЛ 
при продаже объектов не-
движимости, имущественных 
вычетах при приобретении 
помещений, проинструктируют 
насчет упрощенного порядка 
возврата средств. Кроме того, 
гости узнают, какие категории 
населения и по каким причи-
нам могут быть освобождены 
от предоставления налоговой 
декларации. Участники встречи 
узнают и о том, как можно само-
стоятельно рассчитать сумму 
налогового вычета.

Форум
Smart City & Region: 
Цифровые технологии 
на пути к умной стране

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119, стр. 461
ВДНХ, павильон 
«Умный город»
3 марта, 10:00, бесплатно
Основными темами бизнес-фору-
ма станут актуализация проекта 
«Умный город», применение 
систем продвинутой аналитики, 
телекоммуникационная инфра-
структура, искусственный интел-
лект в медицинских системах. 
Кроме того, участники поговорят 
о развитии систем обратной 
связи, платформах для автомати-
ческого поиска, анализа и сбора 
информации и о внедрении 
технологий big data.

деловая афиша

Работа и образование

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы,  зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

● Честный юрист поможет! Жилищ-
ные и земельные споры, наследство 
и рента. Возврат долгов: брокеры, 
вклады, юристы, расписки. Звонок 
бесплатный. Т. (499) 346-78-36
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Учредили Сенат, женили поэта, 
спроектировали стратосферный самолет
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказ о событи-
ях этого дня в истории.

1711 год.Петр Великий уч-
редил Сенат — высший го-
сударственный орган в Рос-
сии, существовавший 
до 1917 года. 

1831 год.Александр Пуш-
кин обвенчался с Натальей 
Гончаровой в храме «Боль-
шое Вознесение» у Никит-
ских ворот. У Пушкина упало 
на пол кольцо. Это счита-
лось верной приметой того, 
что невеста принесет мужу 
несчастье. После свадьбы 
молодожены поселились 
на Арбате. 

1919 год.Образован Мо-
сковский финансовый ин-
ститут, ныне Финансовый 
университет при правитель-
стве РФ.

1925 год.Опубликован 
приказ Реввоенсовета о вве-
дении единоначалия в Крас-
ной армии, положивший ко-
нец выборам командиров. 

1930 год.В газете «Правда» 
опубликована статья Стали-
на «Головокружение 
от успехов», критиковавшая 
«перегибы на местах» 
при коллективизации.

1931 год.Родился гене-
ральный секретарь ЦК КПСС, 

единственный президент 
СССР, лауреат Нобелевской 
премии мира Михаил Гор-
бачев. 

1935 год. Открылась 
1-я Всесоюзная конферен-
ция по изучению стратосфе-
ры и полетам на реактивных 
аппаратах. Был представлен 
проект стратоплана МАИ, 
построить который не успе-
ли из-за войны. 

2019 год.Состоялся запуск 
нового федерального спор-
тивного телеканала «Матч! 
Страна».

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Голливудские 
кинокомпании 
отменили премьеры 
в России. И как вам?

АНДРЕЙ ШЕМЯКИН
КИНОКРИТИК, СЦЕНАРИСТ

Это надо воспринимать имен-
но как политический жест. 
Причем такие жесты, я счи-
таю, временны. Я вас уверяю, 
что американцы приостанав-
ливают прокат голливудских 
фильмов в российских кино-
театрах громко и в расчете на 
широкий общественный ре-
зонанс, а за кулисами сами же 
ведут переговоры о возмож-
ностях возобновления сотруд-
ничества. Все-таки кино — 
это большие деньги, от кото-
рых просто так не отказыва-
ются. Ну и не надо забывать о 
том, что американское кино 
в российском обществе дав-
ным-давно не оценивается 
как однозначно самое лучшее. 
Многие голливудские филь-
мы воспринимаются сейчас 
российским зрителем весьма 
дискуссионно. А в области 
анимации у нас и подавно 
есть своя, отличная от амери-
канской, школа. И наши ани-
мационные студии выпуска-
ют великолепные мультфиль-
мы. Нашу анимационную 
школу вполне можно назвать 
классической не менее, чем 
западную, диснеевскую. Если 
государство вложится в воз-
рождение и развитие соб-
ственного кинематографа, 
в мощную пропаганду нашего 
кино, в то, что мы называем 
нашей киносферой, то и поли-
тические жесты американцев 
в этой области нам будут не 
страшны.

ВИКТОР МАТИЗЕН
ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ 
КИНОКРИТИКИ И КИНОПРЕССЫ 
БЕЛЫЙ СЛОН

Это будет очень неприятный 
сюрприз для наших цените-
лей голливудского кино. 
А американцы действительно 
считают, что политический 
шаг по отношению к вторже-
нию России на Украину стоит 
тех экономических потерь, 
которые они понесут из-за от-
каза от нашего рынка прока-
та. Наш рынок для них не так 
уж и ценен, потому что дохо-
ды от проката в России малы 
по сравнению с прокатом во 
всем остальном мире, кото-
рый остается в их руках. Еще 
одна проблема: у нас лучше 
всего получается кино патри-
отического содержания по 
госзаказу. «Про войну»... А от 
русского режиссера и про вой-
ну — это не то, на что захочет 
пойти сейчас западный зри-
тель, ведь нас принимают за 
агрессоров. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Запад не должен ввязываться 
в столкновение с Россией там, 
где Россия сильнее — это эле-

Американские кинокомпании останавливают прокат своих фильмов в России
из-за ситуации на Украине. Представители концернов заявили, что они будут прини-
мать дальнейшие бизнес-решения по части сотрудничества с нашей страной, осно-
вываясь на изменениях обстановки в ходе боевых действий.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ментарная логика. Эффект от 
голливудских демаршей мо-
жет даже дать прирост нашей 
экономике. Я имею в виду во-
прос патентного права и пра-
ва на интеллектуальную соб-
ственность. Если Голливуд 
ограничивает нас в прокате, 
то мы можем закрыть глаза на 
пиратское скачивание кон-
тента — благо сейчас в кино-
театры у нас ходит сравни-
тельно мало людей, а боль-
шинство смотрят фильмы 
и сериалы в интернете. При 
необходимости мы можем 
расширить такую практику, 
и это будет вполне нормаль-
ным ответом. И тогда запад-
ные патенты на программное 
обеспечение, технические 
изобретения и прочее для нас 
будут практически ничего не 
стоить, а сам Запад от подоб-
ного пиратства будет терять 
очень большие деньги. 

ЛЮБОВЬ АРКУС
РЕЖИССЕР, 
ИЗДАТЕЛЬ КИНОЖУРНАЛА СЕАНС

Вариант «мы без них обой-
демся» мне совершенно не 
нравится. Хотя я сама без за-
падного кино обходилась, 
когда жила в Советском Сою-
зе. У нас были только совет-
ские фильмы в прокате или 
фильмы разрешенные, про-
шедшие отечественный худ-
совет и проникнутые нужной 
идеологией. В результате, по 
моему мнению, мы были ли-
шены доступа к мировой 
культуре вообще и мировому 
кинематографу в частности. 
Система современного оте-
чественного кинопроката 
строилась 27 лет, и сейчас 
она, наверное, вновь рушит-
ся. Нарушаются культурные 
связи, понять друг друга нам 
труднее, так что ничего хоро-
шего в этом нет.

Влюбленность юного 
художника породила ураган
Вчера в столичном театре 
Et Cetera открылась выставка 
абстрактной живописи 
в поддержку благотвори-
тельного арт-проекта «Дети 
Солнца».

Экспозиция развернута на 
первом и втором этажах теа-
тра. За окнами — все еще чер-
но-белый строгий пейзаж мо-
сковской весны, в этом году не 
спешащей перейти в насту-
пление. А здесь, на расстав-
ленных по фойе и коридорам 
треногих мольбертах, плещу-
щее в глаза буйство красок. 
И солнце. Очень много солн-
ца. Участники выставки —
юные художники из детских 
домов и центров социальной 
реабилитации. Дети и под-
ростки с проблемами со здо-
ровьем, сироты и те, чьи ма-
мы и папы ограничены в ро-
дительских правах. 
На картине Артема Егоро-
ва — хаотичный танец синих, 
оранжевых, красных мазков. 
То ли разрушительный ура-
ган, то ли рождающаяся в глу-
бинах космоса новая галакти-
ка. А называется картина «Лю-
бовь не по карману». 
— Это мой личный опыт, — 
чуть стесняясь, рассказывает 

юноша. — Я был влюблен в од-
ну девушку, но не взаимно. 
Излил свои чувства на холст 
и понял: мне нравится так ри-
совать, это и хорошая арт-
терапия, и способ поделиться 
эмоциями с миром. 
Работать над картиной Арте-
му помогал известный худож-
ник Сергей Ладошин. 
— Наша задача состояла 
в том, чтобы пробудить в де-
тях творческий потенциал, 
а потом помочь ему реализо-

ваться в картинах. Каждая из 
работ отражает психотип ре-
бенка, несет его внутренние 
переживания, помогает та-
ланту раскрыться, а человеку 
найти место в мире, — счита-
ет Сергей Ладошин. 
За четыре года своего суще-
ствования проект «Дети Солн-
ца» охватил 11 регионов стра-
ны, ребята создали 600 кар-
тин и арт-инсталляций.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm

Вчера 14:36 Художники Сергей Ладошин (слева) 
и Артем Егоров на выставке абстрактной живописи
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